



El final de la campaña

EN YZGANGAN Y ATLATEN.—LAS FORTIFICACIONES Y LA REPATRIACIÓN

DESDE NADOR

Las últimas operaciones

(Relato de nuestro compañero Rittwagen.)  
Ampliación de detalles.

NADOR. (Viernes, noche. Despachos enviados a Melilla; reexpedidos desde esta plaza a las tres de la tarde de ayer sábado y recibidos después de cerrada la edición de la noche.) Terminada la importante operación realizada hoy por nuestras tropas, he regresado a Nador con las fuerzas, exceptuados los destacamentos que quedan en las posiciones ocupadas.

He sido testigo presencial de la operación, verdaderamente admirable por la seguridad absoluta y el buen orden que la han presidido. Mi primer cuidado, al volver a Nador, ha sido trazar aceleradamente un relato sintético que, enviado a Melilla por un propio para que desde la plaza o lo telegrafiese nuestro compañero Rodríguez de Celis, habrá servido para dar a los lectores una primera impresión de conjunto.

Cumpliendo lo ofrecido en aquellos despachos, voy ahora, con menos prisa, a agrupar ordenadamente todos los apuntes por mí tomados en el curso de la operación, datos verdícos, como de quien ha presenciado los hechos que relata, e imparciales, según nuestra costumbre de siempre.

Es decir, que sin tener que rectificar en nada los informes primeros, voy a ampliarlos en forma que resulte la relación completa en punto a detalles circunstanciados.

Bien merece tal puntualidad una operación que, sobre ser por sí misma suficientemente importante, es, de paso, como el broche que cerrará el libro de la campaña emprendida el infausto 9 de julio.

Salida de las fuerzas.

En la operación de hoy han tomado parte tres divisiones: las que mandan, respectivamente, los generales Tovar, Muñoz Cobos y Huertas.

No he de hablar de la composición de dichas divisiones, porque ya lo hice ayer al reseñar la forma en que llegaron a Nador.

El general en jefe del Ejército de operaciones asumió el mando superior de las tres divisiones.

Ha ocupado la del general Tovar el ala derecha, la de Muñoz Cobos la izquierda, quedando de reserva la otra división.

Formaba la extrema derecha la brigada del general Morales.

Esta ha avanzado por las estribaciones meridionales del Gurugú.

Ha escalonado luego las llamadas Tetos de Nador, y después ha seguido caminando por la parte del Morabito.

Su orden era el siguiente:  
Un escuadrón de Lanceros, encargado del servicio de exploración.

El batallón de Cazadores de Segorbe, a la derecha.

El de Cazadores de Chiclana, a la izquierda.

Dos baterías de Artillería de montaña.

Seguían inmediatamente los batallones de Cazadores de Talavera y Tarifa, los servicios auxiliares y cerraba la marcha el batallón de Cataluña.

Al jefe de la división, general Tovar, acompañaba Morales, como general de brigada, que había recibido el encargo de reconocer el terreno más difícil.

La otra brigada al mando del general Tovar era la del general Brualla, perteneciente, orgánicamente, a la división Sotomayor.

Iba formada de este modo:  
Un escuadrón de Alfonso XIII para el servicio de exploración.

Un batallón del regimiento del Príncipe, a la derecha.

El batallón de Cazadores de Barbastro, a la izquierda.

Seguían dos baterías de Artillería de montaña.

Inmediatamente los Zapadores, el regimiento de Burgos, fuerzas auxiliares de Sanidad y Administración y la impedimenta, cerrando la marcha una sección de Caballería.

El general Muñoz Cobos iba con la brigada de López Herrero, y ésta se ajustaba al orden siguiente:

Regimiento de Caballería de María Cristina, para el servicio de exploración.

Inmediatamente los regimientos de Infantería de Saboya y Wad-Rás.

Por último, dos baterías Schneider.

tuían las brigadas de los generales Milans del Bosch y Carbó.  
Forman la primera los Húsares de Pavia y la Princesa.  
La del general Carbó sigue este orden: Regimiento de San Fernando.  
Brigada disciplinaria.  
Dos compañías del regimiento de Infantería de Melilla.  
Otras dos compañías del regimiento de Infantería de Africa.

El avance.  
Constituidas las tres columnas en la forma que acabo de indicar, comienza el avance.

Al ponerse en marcha las tropas son las siete y media de la mañana.

El sol, tras empeñada lucha con los densos nubarrones que nos amenazaron de madrugada, consigue abrirse camino e iluminar el brillante cuadro bélico que las inmediaciones de Nador ofrecen.

Marchan las tres brigadas de cabeza paralelamente por el inmenso llano de Nador.

A poco de iniciado el avance, la brigada del general Morales se va retrasando con relación a las otras dos.

El hecho es natural, pues mientras aquellas siguen caminando por la llanada, la del general Morales atraviesa el terreno montañoso en que se ha metido y por consiguiente es para ella la marcha más difícil.

A medida que el terreno se estrecha, cuanto menor es la distancia que separa de Atlaten a las columnas, las tres brigadas de cabeza van también, naturalmente, acortando las distancias entre unas y otras.

Todas ellas realizan la marcha sin novedad. El orden es perfecto. La tranquilidad absoluta. Imponderable la marcialidad de las tropas. No parece cuadro bélico el que se desarrolla a nuestra vista. Más bien semeja momento de maniobras bien dispuestas ó desfile brillantísimo en día de fiesta grande.

Primeras posiciones tomadas.  
La fuerza de Caballería que ejerce funciones de exploradora de la división Muñoz Cobos, al mando del coronel de María Cristina, señor Calvo, ocupa sin dificultad, tras un brillante movimiento envolvente, el monte cónico, aislado, que lleva el nombre de Selt.

Este monte oculta, como una cortina, el poblado de Interland, que se ofrece a nuestros ojos una vez ocupado el monte cónico.

El regimiento de Saboya, desplegándose en guerrillas, toma posiciones.

Mientras tanto, las baterías Schneider escalan el monte.

La ascensión de la Artillería es sumamente difícil por lo escarpado de la posición.

Ya en la altura del monte Selt, se desarrolla ante nosotros un paisaje verdaderamente espléndido.

Numerosas huertas le dan toques pintorescos, y por todas partes se descubren pequeños poblados cuyos habitantes huyen a la desbandada, aterrados ante la presencia de los numerosos contingentes de tropas españolas que van a sorprenderles en sus propios lugares apartados.

Viéndoles huir de tan buena gana, nuestros soldados, que no han tenido que disparar hasta ahora un solo tiro, celebran con bulliciosa animación el curioso espectáculo de la fuga de los kabilenios.

Disparos y presentaciones.  
No todos huían, sin embargo.

Algunos moros, mientras los demás cuidaban de ponerse en salvo, ó más audaces, ó más curiosos, decidieron permanecer en la altura hasta el preciso instante en que á ella llegaron las tropas españolas.

En aquel momento suenan algunos disparos de fusil, pocos y lejanos.

Van dirigidos hacia el punto que ocupa la brigada del general Morales.

No producen los disparos, por fortuna, efecto desagradable ninguno en nuestras filas.

La brigada Morales, sin hacer caso del insignificante incidente, avanza con paso franco hacia un punto altamente estratégico.

Me refiero a la meseta de Taurart-Essetef, que alcanza una altura de 500 metros.

Está cortada a pico toda la meseta, excepto una parte fácilmente accesible.

Por ella penetran las fuerzas que manda el general Morales y se poseionan de la posición sin hacer un solo disparo.

Llegados a este punto, como si respondieran a una consigna, comienzan a acercarse a nuestras tropas muchos moros, pobladores de los adueros inmediatos.

Vienen casi todos agitando jaiques y paños blancos, a modo de banderas.

Hacen, ante los jefes de las brigadas, grandes demostraciones de sumisión y acatamiento.

—Estar amigos, estar amigos!— gritan muchos a un tiempo.

Pero son muy pocos los que se presentan con fusiles y los entregan á las tropas.

Elo prueba que convencidos de la forzosa sumisión que les aguardaba, se habían apresurado los más de ellos á ocultar sus armas, á fin de sustraerlas al alcance de los vencedores.

Haddaden y Beni-Bu-Mohamed.  
Mientras ocurría lo que relatado queda, la brigada del general Brualla encontrábase escalando las laderas de Haddaden, que acaban

de ser igualmente ocupadas sin contratiempo de ninguna especie.

El general Muñoz Cobos, desde el monte Selt destaca, entretanto, dos compañías del regimiento de Saboya encargadas de ocupar dos montecillos cónicos que se abzan hacia el centro del muy frondoso valle de Beni-Bu-Mohamed.

Allí se presentan también á nuestras tropas algunos moros en actitud perfectamente pacífica.

Tampoco traen consigo sus correspondientes fusiles.

Con toda tranquilidad conversan con los soldados.

Los oficiales les hacen saber que serán respetadas sus personas y sus propiedades mientras no realicen contra nosotros agresión alguna.

Pero en el caso de que así lo hicieran, sus propiedades serían sin remisión arrasadas y sus personas sin contemplación perseguidas y castigadas.

Los moros, ante estas contundentes razones, se han apresurado á reiterar sus propósitos de no molestar en lo más mínimo á nuestros soldados.

La casa solariega de Mizzian.  
Uno de los jefes de la expedición me dice:

—Voy a proporcionarle una sorpresa. Vea usted aquel montecillo. Es la casa solariega del Mizzian. La ocuparemos pronto.

Reparo en el punto que mi interlocutor ha señalado con el dedo.

Es un pequeño monte, coronado por una edificación que ofrece las trazas de viejo castillo feudal.

Alzase la casa sobre una roca. La roca está como perdida en un rincón casi inaccesible. Rodéala un pequeño valle de subido verdor. El rincón pintoresco fué destinado á cementerio de la familia.

Desparramados en él se encuentran varios notables y artísticos morabitos.

En ellos descansan, respectivamente, los restos del padre, el abuelo, el bisabuelo y demás ascendientes del que ha sido hasta ahora caracterizado jefe de la «harka» rifeña.

Toda una dinastía de santones está, pues, en aquel rincón enterrada.

El punto, por lo notable, excita mi interés más poderosamente que los ya ocupados y otros á punto de ocupar.

Por ello me decidí á marchar juntamente con la compañía de Saboya, á quien se confía la ocupación.

Cuesta gran trabajo escalar la casa solariega del jefe de la «harka», campeón del antiespañolismo rifeño.

Hay que trepar por la roca viva.

Tan difícil es la ascensión que, para conseguirla, no me queda otro remedio que descender del caballo y andar, á trechos, á gatas.

Llegamos, tras de fatigas tantas, a la morada del Mizzian.

Ni un solo moro se ha cuidado de defenderla, ni aun de dificultar nuestra ascensión.

Pero, á falta de moros, han salido á nuestro encuentro, amenazadores, nueve perros hambrientos y demacrados.

Muestran su hostilidad ladrando furiosamente.

Tenemos que adoptar, ante su fiera actitud, precauciones.

Los ahuyentamos á pedradas.

No son estos solos los que nos han salido al paso durante la marcha.

Los perros hambrientos abundan en todo el valle de modo extraordinario.

Para precaverse de sus colmillos, las fuerzas han caminado con mucho ojo.

A algunos han tenido que dar muerte.

Desaparecidos los molestos canes, nos dedicamos por entero á la ocupación de recorrer la casa del Mizzian.

Esta morada, en absoluto desierta, es amplísima y bastante confortable.

Tiene, por su estructura, apariencias de inmensa alcazaba; por su posición, aspecto de castillo señorial.

De esta mansión irradiaba la influencia personal de nuestro enconado enemigo.

Nos disponemos á recorrer el interior y nos sorprende el hecho de encontrar algunas puertas cerradas con fuertes candados.

Y aunque es grande la curiosidad que todos los presentes sentimos por saber lo que aquellas cerraduras guardan, lo respetamos todo, atentos á la orden terminante de que así se proceda.

Más disparos sin consecuencias.  
Hacia el medio día nos sorprende oír como un centenar de tiros.

Los disparos son hechos por moros encastillados en las alturas lejanas.

Proceden los tiros de muy lejos.

Es mayor de dos kilómetros la distancia que de nuestras tropas separa á los agresores.

He dicho agresores y no he dicho bien. Parecía que su propio miedo era el que impulsaba á aquellos moros á disparar. Acercarse, de ningún modo. Por el contrario, tanto más se alejan del alcance de nuestras tropas cuanto más éstas avanzan.

Los proyectiles lanzados por los kabilenios no nos producen ninguna baja.

Para aumentar el temor de que ya dan muestras suficientes, algunas guerrillas hacen varias descargas.

Y para el caso de que sea preciso repeler agresión más fuerte, los artilleros emplazan algunas baterías, que no llegan á entrar en fuego.

La tranquilidad se restablece pronto.

El globo «Uranos».  
Desde el día anterior, la compañía de Ingenieros procedente del Parque de Acrostación de Guadalajara tenía dispuesto el globo «Uranos» para una ascensión simultánea con el avance de las columnas.

Ascendió, efectivamente, el «Uranos» cuando la operación comenzaba, y en las alturas se mantuvo siguiendo los tripulantes con toda atención el movimiento de los nuestros y observando lo que en el campo moro ocurría para referirlo telegráficamente al general Marina.

Todas las referencias enviadas desde el primer momento por los tripulantes del «Uranos» certificaban que en el campo moro no se advertían síntomas anormales.

Las indicaciones hechas desde la considerable altura alcanzada por el aerostato han sido muy provechosas.

Respecto á la ocupación de Atlaten, por ser el momento más interesante de la operación, ya he dicho en mis primeros despachos cuanto había que decir, y no he de repetirlo ahora.

Con eso quedó la operación completa y felizmente ultimada.

Las nuevas guarniciones.  
A las cuatro de la tarde han llegado los convoyes enviados desde Nador con tiendas y viveres para las tropas que quedan destacadas en las posiciones recién adquiridas.

He aquí en qué forma quedan distribuidos los nuevos destacamentos.

En el monte Selt, un batallón del regimiento de Wad-Rás y una batería Schneider.

En la meseta de Atlaten, incluidos, para los efectos de la guarnición, el monte Taurart-Essetef, tres batallones de Cazadores, que son los de Chiclana, Talavera y Segorbe, y dos baterías de Artillería de montaña.

Otro batería de montaña, cor el batallón de Cazadores de Barbastro, queda en las alturas de Haddaden, ocupadas hace unas horas por la brigada del general Brualla.

El resto de las fuerzas mencionadas al principio acaba de regresar á Nador.

Al volver las tropas á esta principal posición tampoco ha ocurrido ningún contratiempo.

Impresiones.  
Insisto en que la operación tan feliz y acertadamente realizada es de una importancia positiva.

Merced á ella dominan nuestras tropas el collado de Atlaten, con lo que queda virtualmente neutralizado todo el Norte de la provincia de Gueliwa, franco el paso del valle del Kert, ocupada la casa del levantisco santón y jefe de la «harka» El-Mizzian, amenazado de cerca Beni-Bu-Ifrur y dominados por completo los caminos que conducen á las minas enclavadas en territorio de la kabilia mencionada últimamente.

Ha servido esta operación para adquirir convencimiento pleno de la impotencia absoluta del enemigo, ya por completo desorganizado.

El Mizzian, á quien podemos considerar como el último representante de la obstinación rifeña ante nuestras armas y el más decidido guardador del fuego de la intolerancia, al tener noticia de la importante acumulación de fuerzas que se realizaba en Nador, creyó prudente ponerse á salvo.

Y al efecto tomó el camino de Fez. Revando al marchar los objetos de más valor que en su casa solariega había, seguro de que, en otro caso, habrían necesariamente de caer en manos de nuestras tropas.

En poder de los nuestros habrían caído, efectivamente, si la operación que acabo de reseñar hubiera sido realizada algún tiempo antes.

Quedan los moros, en una palabra, desmoralizados sin jefe que los aliente en lo sucesivo, y completamente á merced de las tropas españolas.

La noche del viernes.  
NADOR. (Sábado, mañana. Despachos enviados á Melilla, reexpedidos desde esta plaza á las cinco y media de la tarde y recibidos á las tres de la madrugada de hoy domingo.) La noche última ha transcurrido tranquilamente en todas las posiciones ocupadas ayer.

Por la mañana, muy temprano, han salido

con dirección á dichos puntos nuevos convoyes.

Llevar abundantes municiones de boca y guerra para todos aquellos destacamentos.

Van custodiados los convoyes por fuerzas de las que en Nador están reunidas.

Los moros se someten.  
Anúnciase para hoy la sumisión formal de los pobladores de los adueros numerosos que han quedado bajo la acción de nuestras tropas como consecuencia de la operación de ayer.

Las circunstancias de ser muchos los moros que han de hacer acto de sumisión, encontrarse aquí el general en jefe del ejército de operaciones y ser tantas las tropas acumuladas en Nador, darán al acto cierto aire de grandeza.

Harán los kabilenios con tal motivo, y según el ritual acostumbrado, el sacrificio de un toro.

Los campamentos.  
Ocupan al presente los campamentos establecidos en Nador tres kilómetros de longitud y uno de profundidad.

He aquí las cifras exactas de las fuerzas y elementos que se hallan en Nador:  
17.000 hombres.

Once baterías, que comprenden 44 cañones.

5.000 caballos y mulos.  
400 camellos.

Constituyen los elementos referidos una expedición magna, que, á pesar de su entidad, no ha significado ningún esfuerzo extraordinario.

Es curioso el fenómeno que he podido observar en estos campamentos.

Cuanto ayer tomaron parte en la brillante operación que he relatado por extenso, se duelen de que los moros no ofrecieran resistencia ninguna, considerando que, de haberlo hecho así, habrían nuestras tropas anonadado completamente al enemigo, vengando así terriblemente lo que con nuestras fuerzas han hecho los rifeños en los instantes más dolorosos de la campaña.

Pero al considerar que tal resistencia hubiera también significado para nosotros alguna dolorosa pérdida, dan por bueno lo ocurrido, siquiera se hayan quedado sin el gusto de la venganza que hubieran apetecido.

El «Valle Internacional»  
Cuando trazo estos apuntes reína animación extraordinaria en el Valle Internacional, del reducto de Nador.

Ha sido con ese nombre bautizado el lugar donde, perfectamente alineadas, tienen los cantineros y vivanderos establecidas seis barracas.

La «internacionalización» es debida á que en aquellos lugares abundan tanto los españoles como los moros y judíos.

Esta abigarrada concurrencia da á la calle un aspecto pintoresco en grado sumo.

Parece una calle de pueblo en feria.

Hay allí, además de las barracas antes nombradas, «restaurants», peluquerías y tiendas de toda especie.

Es, por tanto, como la expresión más acabada de las victorias obtenidas por la civilización sobre la barbarie infenecida, hasta hace poco entronizada en estos lugares.

A lo lejos.  
Desde el punto más elevado del reducto de Nador acabo de observar el campo.

He divisado perfectamente las nuevas posiciones.

Las blancas tiendas las coronan y marcan una línea extensa que dista de Nador, aproximadamente, 10 kilómetros.

Es la más distante posición el collado de Atlante, donde el general Morales—único general que ha quedado allí asumiendo el mando de las fuerzas destacadas—, tiene establecido su cuartel general.

Al cerrar estos despachos, el general Marina se dispone á recorrer las posiciones ayer ocupadas para dictar, sobre el terreno, órdenes relacionadas con los trabajos de fortificación, que han comenzado ya en aquéllas.

RITTWAGEN.

Telegrama oficial

MELILLA 27. Gobernador militar á ministro Guerra.

Comandante en jefe desde Nador me encarga transmitir á V. E. el siguiente telegrama:

«Como ampliación á mi telegrama de esta mañana, tengo el honor de manifestar á V. E. que después de ocupada meseta Atlaten por Caballería, subí á ella con brigada general Morales, teniendo ligero fuego con el pequeño número de enemigos, que se parapetaron en las escabrosidades del terreno y nos molestó durante breve espacio de tiempo, sin ocasionarnos bajas.

Se han ocupado una primera posición, llamada Axis, en el valle frente á Zengangan; otra en la casa de Mohamed-ben-Tabor; otra entre ésta y Taxuda, y la de Atlaten, que es muy importante, con una cota de 350 metros, desde la que se domina Beni-Bu-Ifrur y el valle de Tolat, que es un afluente del Kert, enlazándose con nuestra posición de Bugain-céin, con la que comuniqué por heliógrafo.

Todas ellas son posiciones importantes y han quedado las fuerzas siguientes: en Axis, un batallón Wad-Ras y una batería montaña; en

la de la casa de Mohamed-ben-Tabor, tres compañías de Barbastro y una batería de montaña; en la que hay entre ésta y Taxuda, una compañía de Barbastro.

En la meseta Atlaten tres batallones cazadores y una batería de montaña. En esta meseta se han ocupado tres buenas posiciones. No obstante creer que no habría seriedad en la resistencia, aun cuando han encendido muchas hogueras durante la noche pasada, quisiera hacer un alarde de fuerzas, presentando todas las que podía disponer, para que la parte del país que iba a atravesar, que es una de las más fanáticas aguerridas del Imperio, y cuna del jefe de la harka, Mizzian, viera el poderío de España y se convenciera le sobran elementos para destruirlos, habiendo dado un resultado muy satisfactorio, como lo prueba el hecho de haberse presentado numerosos moros en meseta Atlaten pidiendo paz y prometiendo subir mañana a rendir acto de completa sumisión a España en forma acostumbrada. Las fuerzas que han quedado en las posiciones se han atrincherado convenientemente por el momento y a las tres de la tarde ya tenían las tiendas y todo lo necesario para acampar.

En Alhucemas

Buenas impresiones. ALHUCEMAS. (Sábado, noche.) Sigue la tranquilidad, viéndose a los moros dedicados en el campo a sus faenas ordinarias. Esta madrugada, a las dos, llegó el vapor correo «Sevilla», dejando correspondencia y viveres. Atracó al costado de la plaza, para dar agua. No hubo ninguna hostilidad por parte de los moros. A las nueve marchó con rumbo al Peñón. Han causado gran entusiasmo las noticias de la campaña.

Sobre la campaña

Se ha dedicado en los centros políticos y, especialmente, en los militares, preferente atención a las últimas operaciones realizadas en Melilla, y que el Gobierno es el primero en afirmar que constituyen el término de la primera parte de la campaña. Ha llegado ya el momento de estudiar, para emprender su construcción cuanto antes, las fortificaciones que en el campo de Melilla han de hacerse, como también la hora de que nuestras tropas se dediquen a paseos militares, como medio de que conozcan perfectamente todo el terreno que hemos conquistado.

La Comisión técnica que ha de auxiliar a la Junta de defensas de Melilla para fijar las fortificaciones que hayan de efectuarse saldrá muy pronto para aquella plaza, creyéndose fundadamente que su presidencia estará confiada al general en jefe. En Melilla se procederá pronto a la recluta de indígenas para la formación de tropas, cuya organización será idéntica a la que tiene la compañía de indígenas de Ceuta. De este modo se reducirá allí el contingente de fuerzas peninsulares.

Heridos y enfermos

Alta. CADIZ. (Sábado, mañana.) Ha sido dado de alta el soldado del regimiento del Rey, Fructuoso Mora. Ha sido declarado inútil Julio Quijada Gómez Ravall. MALAGA. (Sábado, tarde.) Ha sido trasladado desde el Hospital del Círculo Mercantil a la Casa de Misericordia el soldado de Wad Ras, José Herrero Palomero. Está enfermo del tifus y en estado gravísimo.

Han sido altas en la Casa de la Misericordia el soldado del Príncipe, Luis Escudero Barrios, de Alicante, y el de Alba de Tormes, Bernardino Millán Calendeiro, de Barcelona. Esta madrugada zarpó el Osado para Cádiz. El Carlos V está preparado para salir. Dado de alta. MALAGA. (Sábado, noche.) Han sido dados de alta, en la Casa de Misericordia, los siguientes soldados: Artillería de Melilla.—Enrique Valero Moreno. Cuarto mixto de Ingenieros.—Manuel Pezra Monforte. Regimiento de Húsares de la Princesa.—Zoilo Rodríguez Gómez. Batallón de Cazadores de Segorbe.—Ruperto García Medina y Francisco Roldán Rodríguez. Regimiento de África.—Anselmo Rico Salas. Regimiento de Guipúzcoa.—Vicente Victoria Guerra. Regimiento de Saboya.—León Muñoz García.

El arzobispo Sr. Meseguer. GRANADA. (Sábado, noche.) El arzobispo, Sr. Meseguer, ha visitado hoy detenidamente a los soldados heridos y enfermos, procedentes de Melilla, que están instalados en el Hospital Militar. El prelado distribuyó socorros en metálico entre los soldados.

Soldados heridos y enfermos en Madrid

Soldados procedentes de varios hospitales llegados a Madrid y recogidos por la cuarta Ambulancia de la Cruz Roja, Cabeza, 36: Pablo Vera, del quinto de Ingenieros; Felipe Seyas (sargento) y Adrián Crespo, de Wad-Ras; León del Fresno y Antolín Vicente, del Rey; Eugenio Torres, Guillermo Honoria y Elviro Barreiro, de Burgos; Antonio Sastre, de Arapiles; Daniel Pava (sargento), Felipe Alonso (cabal), Constantino López, Gregorio Jarez y Tomás López, de Figueras; José Nava (cabal), de Cuenca; José Herradón, de la disciplinaria; Francisco Vidal, de Saboya; Isabele Alvarez, de Administración militar, y Secundino Sánchez, de cazadores de Madrid.

Noticias oficiales

Del Diario Oficial del Ministerio de la Guerra.

Destinos.

A petición del general Marina ha sido destinado en comisión a las órdenes suyas, para que lo emplee en la forma más conveniente al servicio, el general de brigada D. Francisco Larrea y Liso, al cual le será abonado el sueldo entero de su empleo con aplicación al capítulo 5.º, artículo 3.º del presupuesto de este ministerio, debiendo disfrutar de los demás devengos que como plaza montada le correspondan.

También se ha dispuesto que el capitán de Infantería (E. R.), afecto al regimiento de Melilla, núm. 59, D. José de Jesús López, desempeñe en comisión el cargo de ayudante de la posición Taurit, sin causar baja en el expresado regimiento, por el que le será reclamado el completo de sus devengos.

Consejo de ministros

Después de las seis de la tarde se ha reunido en la Presidencia. El general Luque, al entrar, habló de los propósitos del Gobierno respecto de Melilla, que son, entre otros, los de imprimir verdadera actividad a los trabajos de fortificación. De su viaje a Melilla, dijo que ni estaba descartado, ni era tampoco cosa decidida. El Sr. Moret manifestó que, salvo otros asuntos, se ocuparía el Consejo con preferencia de cuestiones de Guerra.

El ministro de Marina se proponía dar cuenta de un expediente. El de Instrucción pública, de otro para la construcción de nuevo edificio para Academia de Medicina de Madrid. Los ministros de Fomento y de Gracia y Justicia dieron que asistían al Consejo en concepto de oyentes. A la salida. El Sr. Moret manifestó que la conferencia celebrada por el jefe de la escuadra, general Morgado, con él y con los ministros había sido muy interesante, pues en ella dió dicho jefe amplios detalles de las operaciones y de la situación del Rif.

El Sr. Barroso dijo que el expediente relativo a la construcción del nuevo edificio para la Academia de Medicina se refiere a la aprobación del proyecto, y que el edificio será construido en parte de los terrenos que ocupó la antigua Biblioteca. Hablando el Sr. Martínez del Campo de sus reformas, confirmó que estaban inspiradas en el discurso de apertura de los Tribunales, que pronunció cuando aun no pensaba en ser ministro, y que si algo nuevo habla ahora, que no esté consignado en aquel discurso, será en dirección hacia la izquierda. El ministro de Marina declaró que el expediente aprobado se refería al reglamento para el arqueo de buques. Y todos los ministros coincidieron en asegurar que la parte más interesante del Consejo había sido dedicada a Melilla.

NOTA OFICIOSA

«El Consejo dedicóse por entero al examen de la situación de Melilla y de las consecuencias que la brillante y bien combinada operación de ayer tiene para el desenlace del problema militar. A tal propósito se recordaron todos los antecedentes, enlazándolos con la marcha general de la campaña y con la situación diplomática.

Los acuerdos tomados por virtud de esta deliberación fueron: 1.º El envío inmediato a Melilla de la Comisión técnica, auxiliadora de la Junta de defensa de la plaza, encargada de fijar los puntos en que han de construirse las fortificaciones transitorias, y la clase de éstas, según la importancia estratégica de sus emplazamientos. 2.º La pronta reintegración de las tropas de Melilla a sus guarniciones de la Península en la cantidad y en el momento que el general en jefe crea conveniente. Y 3.º El inmediato licenciamiento de los reservistas tan pronto como las tropas de aquel Ejército regresen.

El martes próximo se celebrará una reunión de la Junta de Defensa Nacional, en la cual se dará a estos acuerdos la forma práctica de ejecución y se examinarán, desde el punto de vista técnico, los demás extremos de la cuestión del Norte de África.»

Ampliación.

Como ya dice la Nota oficiosa, especificándolo bien claramente, lo más interesante del Consejo fué lo relativo a fortificaciones, reparación de fortificaciones, y como consecuencia de ello, el licenciamiento de los reservistas. En cuanto a las fortificaciones, podemos decir que la Comisión técnica será nombrada enseguida, y que se procurará que en su formación estén representadas todas las Armas y Cuerpos facultativos, por sus jefes más prestigiosos, pues si como se dice que «el pabellón cubre la mercadería», los nombres prestigiosos responderán de la bondad de la obra.

En cuanto a la repatriación, puesto que realmente existe el propósito de licenciar a los reservistas, se tenderá a que vengán antes los batallones de Cazadores, por ser estos Cuerpos los que han recibido mayor contingente de las reservas. En Melilla se procurará una nueva organización, para evitar que continúen allí unidades sueltas. Por lo que respecta a las tropas indígenas, se persiste en formarlas a semejanza de como lo están en Ceuta; pero es posible que se tienda también a organizar fuerzas voluntarias que en la Península se recluten, y que podían ser algo así como el Ejército colonial inglés de que nos habló al comenzar, en una de sus crónicas, Ramiro de Maeztu.

A ese Ejército, así reclutado, pudieran hacerse concesiones que estimularan su permanencia y provechosa labor en aquel territorio. Claro es que todo esto está únicamente esbozado, y que para darle forma definitiva ha de hacer el Gobierno detenido estudio.

DE CANARIAS

LA ERUPCION DEL TEIDE

(TELEGRAMAS OFICIALES)

Disminuye la lava.—Desaparece el peligro.—Se acerca a Santiago y Tamaino.—Se hace relación de los daños.

TENERIFE 26, 10 n. Los técnicos señores Gaibán y Mandillo dicen que, practicado reconocimiento, se ha observado que disminuyen en intensidad dos de los cráteres y el tercero arroja grandes cantidades de vapor, agua y ceniza.

El brazo últimamente formado, que por la montaña Flores dirígese Tanque, avanza con lentitud; no halla, por ahora, peligro para dicho pueblo. El que se encamina a Arenas Negras ha recorrido seis metros y tiende a unirse con el brazo principal, lo que tardará en hacer cuatro ó cinco días.

El brazo que se dirige al valle de Santiago avanza lentamente, aumentando en anchura considerablemente, hallándose ya a dos ó tres kilómetros del poblado. El que se dirige a Tamaino va más rápido, esperándose que no llegue a invadir la lava ningún pueblo.

He ordenado se haga una relación de los daños causados por las corrientes de lava y encargado personal técnico se proceda a la tasación de perjuicios.

Informaciones del extranjero

EL REY DE PORTUGAL

El Rey de Portugal. CALAIS 27. A las dos y cuarenta de esta tarde el Rey de Portugal, acompañado de su séquito, ha salido en tren especial para París.

Llegada a París. PARIS 27. El Rey de Portugal ha llegado esta tarde a las cinco y cincuenta, recibiendo en la estación el ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichón.

El Monarca montó en automóvil, dirigiéndose al hotel de la plaza de Vendôme, en donde se hospedará durante su estancia en esta capital. El numeroso gentío que se hallaba reunido en los alrededores de la estación tributó al joven Monarca una calurosa acogida, aplaudiéndole y vitoreándole con entusiasmo. Don Manuel, después de cenar con las personas de su séquito, se retiró a sus habitaciones.

El señor Pérez Caballero

ROMA 26. El Rey Víctor Manuel concedió al Sr. Pérez Caballero el gran cordón mauriciano y le regaló su retrato con su firma autógrafa y los de la Reina y Princesas. La Reina mandó a la esposa del Sr. Pérez Caballero una hermosa cesta de bronce y cristal llena de juguetes para sus hijos. El duque de Aosta visitó al ministro, conversando con él durante media hora. El Sr. Pérez Caballero marchó con su familia esta noche, a las ocho y cuarenta, para Marsella, donde llegará mañana por la noche, saliendo el domingo directamente para Madrid.

Declaraciones de Pérez Caballero.

TURIN. El periódico El Momento publica las declaraciones que durante una entrevista hizo a uno de sus redactores el Sr. Pérez Caballero, quien manifestó, entre otras cosas, que el Gobierno español se esforzará en resolver los problemas religiosos, pero siempre en completa armonía con el Vaticano. «Dichas reformas —agregó el ministro de Estado— no tendrán carácter agresivo alguno contra la Iglesia ni contra los católicos.»

Relaciones Internacionales

Declaraciones del Sr. Boccage.

PARIS 26. «Le Temps» ha celebrado una entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros de Portugal, acerca del resultado político del viaje de S. M. D. Manuel por España, Inglaterra y Francia. «Un gran paso se ha dado en Madrid, declaró el Sr. Du Boccage, para la aproximación fraternal y el acuerdo comercial de las dos Monarquías.»

La estancia en Londres y París del Soberano portugués y las conversaciones sostenidas por el Sr. Du Boccage con el subsecretario del «Foreign Office» y el presidente de la República, M. Briand y M. Pichón también han permitido preparar acuerdos comerciales con Inglaterra y Francia.

«Al regresar a Lisboa—añadió— llevo la impresión de que quedan robustecidos los lazos que unlan a Portugal con las tres Potencias de la «entente cordiale» lazos de hermandad con España, alianza con Inglaterra y calurosa cordialidad con Francia.

«Ligadas España y Portugal ya, constituyen ambas naciones un factor internacional importante. Su posición geográfica, que además de resultar de gran valor desde el punto de vista estratégico, les permite dominar los grandes cables telegráficos; sus Ejércitos, con los que hay que contar, según ha podido verse en el Rif; todo ello demuestra que apoyadas ambas Monarquías de la Península ibérica sobre la alianza y amistades a que antes me referí, no son ni mucho menos para desdeñadas en el concierto de las naciones.»

El Rey de Inglaterra, árbitro.

RIO JANEIRO 26. Debido a una discreta intervención por parte de la Cancillería brasileña en Washington, hallase ya en vias de arreglo el conflicto surgido entre los Estados Unidos y Chile con motivo de la indemnización reclamada por la casa Alsop.

Intereso a V. E. necesidad de rehacer carreteras próximas al lugar del fenómeno. Muchas familias regresan a sus hogares en vista de la menor intensidad de la erupción.

Termina la erupción.

TENERIFE 26, 10, 50 n. Alcalde de Santiago dime por teléfono a Icod lo siguiente: «Erupción volcánica parece estar terminada; lava paralizada; cráter arroja arena.»

En un telegrama de la una y treinta de la madrugada confirma el gobernador interino las satisfactorias impresiones reflejadas en los despachos anteriores respecto al decrecimiento de la erupción.

TENERIFE 26. Ultimas noticias que puedo comunicar a V. E. son que brazos lava manchas y el que por Bilman lleva dirección valle Santiago, están paralizados.

Brazo dirección Tanquer marcha muy despacio. De las cuatro bocas, las tres de Chingero arrojan humo y arena, y lava la que está por debajo montaña Flores. Confirmame esto el alcalde de Santiago, que a las 20,15 comunicame telefónicamente a Icod lo siguiente:

«Erupción volcánica parece estar terminando; lava paralizada y cráter arroja arena; repartidos viveres Buenavista, según dispuso.» Vapor conduce viveres aún no ha llegado puerto Santiago.

A V. E., en nombre vecindario, repetimos agradecimiento por envío socorros. Seguiré comunicando detalles.

COMO SE ARRUINA UN PAIS

Los presupuestos militares

de Alemania

Los contribuyentes se indignan.

BERLIN. Los periódicos publican, en líneas generales, el detalle de los presupuestos de Guerra y Marina de Alemania para los años de 1910 y 1911.

El presupuesto de Marina, reducido a francos, asciende a 525.110.318. Naturalmente, esta enorme suma no será dedicada toda a los gastos generales de la Marina de guerra alemana, como entretenimiento de Arsenales, maniobras y conservación de buques, ejercicios de tiro al blanco, carbón y pago de las tripulaciones y oficiales y Estados Mayores.

Los anteriores capitulos del presupuesto ascienden solamente a 197.565.606 francos. Pero el Gobierno, obediente a los deseos del Kaiser, pide a los contribuyentes alemanes 304.437.500 francos, para nuevos buques de guerra.

Todos esos millones deberán ser invertidos en la construcción y armamento de once grandes acorazados, cuatro cruceros rápidos de 10.000 toneladas, seis cruceros de menor tonelaje y dos flotillas de torpederos perfeccionadísimo.

También serán construidos más submarinos. El capítulo de éstos era, en el presupuesto anterior, de 6.250.000, y sube, en el actual, a 18.750.000.

El presupuesto de Guerra de Alemania se divide en cuatro presupuestos distintos, que son los de Prusia, Sajonia, Wurtemberg y Baviera.

El de Prusia abarca el de todos los pequeños Estados de la Confederación Imperial, que pagan a dicho reino, por este concepto, unos cuatro millones de marcos.

El presupuesto de Prusia, que es el más considerable, alcanza, él solo, la enorme suma de 693.126.638 francos.

Entre los aumentos hechos, figuran los relativos a la creación de cuatro escuelas de Caballería para suboficiales, la construcción de almacenes de aprovisionamiento y equipo en Hanovre y Erfurt, y de cuarteles en Colonia y en la frontera rusa, y la adquisición de muchos y extensos terrenos para campos de tiro y de maniobras.

Además, se crea una tercera compañía de aerostación. Compondrá de un teniente, trece suboficiales, cuatro pilotos y 132 soldados. Se pide sólo en Prusia, 21.186.375 francos para fortificaciones nuevas y 24.075.000 para la transformación de la artillería de campaña.

Los demás presupuestos de Guerra tienen aumentos parecidos. En el de Sajonia se aumenta para artillería dos millones y medio de marcos.

En otros presupuestos hay también aumentos considerables. El de las Colonias, que era el año pasado de 123.753.755 francos, será en los años de 1910 y 1911 de 136.701.547.

Naturalmente, los que tienen que pagar estos aumentos, es decir, las clases medias y pobres, porque, en virtud de las contribuciones votadas, días después de caer Bülow, por los conservadores y católicos, los ricos de Alemania seguirán pagando lo mismo que antes, ponen el grito en el cielo.

Muchos periódicos dicen que el delirio de los armamentos está arruinando a Alemania y causando a la industria y al comercio daños enormes.

Aseguran, con datos estadísticos, que la deuda concluirá por devorar los recursos más saneados del presupuesto, y piden al pueblo se oponga a los nuevos despilfarros.

El descontento de los contribuyentes seguirá manifestándose, hasta hoy, en nuevas y ruidosas victorias electorales del socialismo.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

En la Cámara francesa.

PARIS 26. La Cámara de Diputados ha comenzado a discutir esta tarde el presupuesto de Cultos. Contestando a críticas formuladas por varios diputados católicos acerca de la ley de separación de la Iglesia y el Estado, recordó el presidente del Consejo que la actitud adoptada contra el Gobierno por la Iglesia fué la causa por que tuvo que redactar leyes contra ésta.

Después de explicar la ruptura del Concordato y la actitud del Gobierno respecto de la Iglesia, demostró M. Briand que el Gobierno aplica la ley de Separación con toda la posible suavidad.

«Estoy convencido—dijo al terminar— que la conciencia francesa acabará por triunfar de la conciencia de los católicos.» El abate Gayraud, dirigiéndose al orador, le contestó.

«Si los católicos tuviesen que elegir entre esas dos conciencias morirían fieles a su fe. Siempre encontrará el Padre Santo, en los católicos de Francia, hijos respetuosos y sumisos.»

HACE CIEN AÑOS

FRANCIA.—En el palacio de las Tullerías ha recibido el Emperador Napoleón a la representación del Sínodo griego de la Dalmacia y de todas las provincias de la Iliria. Dicha representación fue presentada al Emperador por el conde de Mareschal, ministro de Negocios Extranjeros del reino de Italia. El Presidente de la Comisión leyó el siguiente mensaje:

«Sr. El más espontáneo homenaje de su gratitud que pueden rendirnos vuestros fieles visuales que profesan el rito ortodoxo griego, es presentar a la soberana sanción de Vuestra Majestad las setenta y dos mil firmas de vuestro paternal corazón se ha dignado constatar en la Dalmacia.»

Los periódicos parisienses habían de un gran triunfo obtenido por los rusos franceses sobre los serbios, como estas estas últimas de 12.000 hombres en Occia. El efecto comunicó el general Sout, de que de Dalmacia «Toda la artillería y la impunidad por el otro se conservan en nuestro poder.»

AVISOS UTILES. De moda Fotografía moderna.—TOLKOA número 53 (ricordada).

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

### BODAS

Han contraído matrimonio:  
En Sevilla, D. Eduardo Vergara con la señorita Lola Alonso Zarzuela.  
En Zamora, D. Luis Fernando Veloso con la señorita Josefina Velasco.  
En Palencia, D. Manuel Fernández con la joven Basillisa Escudero.  
En Salamanca, D. Tomás Valle con la señorita Ramona Sánchez.  
En Valencia, D. Estanislao Alberola con la señorita Elena Valor.  
En Valdepeñas, D. Luis Arias con la señorita Encarnación Palacios.  
En Zaragoza, D. Mariano Bescós y don Pablo Oliva con las señoritas María Bandrés y Vicenta Bescós. Cartagena; D. José Llanas con la señorita Teresa Rosas.  
En Albacete, D. Angel Laguna con la señorita María Romero y D. Julián Gómez Alfaro con la joven Caridad Martínez.

En breve contraerán matrimonio:  
En Salamanca, D. Paulino Hernández Sánchez con la joven Catalina Hernández Dorado.  
En Cuenca, D. Virgilio Pontones con la señorita Balbina Pérez.

### NECROLOGÍA

Han fallecido:  
En Quintanilla de Abajo, la señorita Juana García.  
En Palencia, doña Balbina Cebador.  
En Arconada, D. Máximo González Revilla.  
En Zaragoza, D. Mariano Lorente.  
En Abiego, doña Vicenta Calvo.  
En Salamanca, D. Claudio Muñoz, D. Ricardo Benito Martín y D. Paulino Hernández.  
En Vitoria, D. Timoteo Gochicoa y D. Pedro García Suárez.  
En Manacor, doña Juana Sintés.

### VIAJES

Han llegado:  
A San Sebastián, D. Angel Arbex y D. Cayo Azcón.  
A Pamplona, D. Javier Luque y D. Miguel Berazaluze.  
A Albacete, la señorita Saturnina Martínez.  
A Valencia, D. Gustavo Noguero, D. Fermín Lassala, D. José Ezpeleta, doña Carmen Plera, doña Josefa Molinar, doña Antonia Casals, D. José Laporta, D. Santiago Botella y D. Adolfo de Herrera.  
A Salamanca, D. Eusebio Díaz.  
A Zamora, D. Miguel Núñez.  
A Valladolid, D. Juan F. Hendiaga y don Francisco Montoya.  
A Vitoria, D. José María Andía, doña Antonia E. de Echevarría y la señorita María Pía Martínez.

Han salido:  
De Valladolid para Lugo, D. Enrique López Menéndez, y para Toledo, D. Justo González Navarro.  
De Pontevedra para Madrid, el general Ampudia.  
De Valencia para Barcelona, D. Jaime Collet.  
De Zaragoza para Barcelona, la señorita Angeles Sirvent.  
De Albacete para Madrid, D. Alfonso Vera y D. Senén Frías.  
De Jaén para Madrid, D. Ramiro Pérez Feijóo.

### NACIMIENTOS

Han dado a luz:  
En Pamplona, la esposa de D. Pascaño Labiano un niño y la de D. Remigio Mugica un niño.  
En Vitoria, la esposa de D. Nicolás Albedi un niño.  
En Santiago, doña Carmen Méndez de Fidalgo un niño.

## VALENCIA Y LA EXPOSICIÓN

### Congreso serícola.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) Bajo la presidencia del conde de Montorné, comisario regio provincial, se ha reunido esta mañana la Junta organizadora del Congreso serícola.  
Han asistido muchas y distinguidas personalidades.  
El secretario, Sr. Guardiola, ha leído los importantes trabajos presentados al Congreso, acordando la Junta que las sesiones se celebren el viernes y sábado próximos, a las tres de la tarde, en el salón de actos de la Exposición.  
Para concurrir a este Congreso han llegado hoy representantes de los organismos agrarios del Sur de Francia.  
Banquet a Sánchez Ocaña.  
Esta noche, a las ocho y media, un grupo de periodistas valencianos obsequiará al señor Sánchez Ocaña con un banquete en el Ideal Room.  
Como no se ha querido despojar a la fiesta de su carácter íntimo, ha habido necesidad de limitar el número de comensales.  
Soldados enfermos.  
Hoy han marchado en los trenes mixtos de la mañana, veintidós soldados de los que se hallaban en varios hospitales de esta capital, procedentes de la expedición del Alfonso XII.  
Ofrenda a la Virgen.

VALENCIA. (Sábado, noche.) En la capilla de la patrona de Valencia, Nuestra Señora de los Desamparados, y ante una numerosísima y selecta concurrencia, se ha verificado la ofrenda hecha a la Virgen por el ilustre poeta Teodoro Llorente, de una de las coronas que le ofrecieron en el acto del reciente homenaje.

La corona es una soberbia obra de plata y oro que regaló a Llorente la Asociación de la Prensa de Valencia.

Después del Rosario se cantó un Ave María, letra de D. Jaime Roig y música del maestro Pedrell.  
Teodoro Llorente entregó la corona al capellán de la Virgen, depositándola al pie de la imagen, y luego se cantaron gozos originales de Llorente, con música del maestro Giner.  
El acto resultó solemnisimo, dando muestras de gran emoción el ilustre poeta.

### Contra un alcalde.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) Una Comisión de vecinos de San Juan de Enova ha visitado al gobernador, quejándose de las tropelías electorales, que realiza el alcalde, una de las cuales es no convocar la Junta local del Censo ni ceder local para sus oficinas.  
El gobernador ha llamado al alcalde, cominándole con una fuerte multa si no cumple con su deber.

### A Castellón.

Esta tarde, en el rápido de Castellón, ha marchado la Comisión del Ayuntamiento de Valencia que asistirá a la inauguración en aquella capital de la lápida con la que se recuerda la memoria del arcipreste Sr. Cardona Vives.

Mañana saldrá otra Comisión de la Diputación y la de Lo Rat-Penat.  
Esta noche es esperada, para marchar también a dicha capital, una Comisión de la Diputación y Ayuntamiento de Alicante.  
También asistirá a la ceremonia el poeta Teodoro Llorente.

## FERIAS Y FIESTAS

### La feria de Huesca.

HUESCA. (Sábado, noche.) Hoy se ha visto muy animado el ferrial de caballerías, con abundancia de ganado.  
Las mulas trenetas han sido acaparadas por los marañoneros, habiendo salido doce vagones de ellas, al precio de 14 onzas, ó sean 1.120 pesetas, con destino a Guadalajara.  
Es extraordinaria la abundancia de mulas lechales y de recrio, procedentes de nuestra montaña.

La compra más notable ha sido la realizada por un propietario del pueblo de Arbanes, que pagó 18 onzas por un mulo.  
Hoy salieron un vagón de mulas para Madrid, otro para Humanes, otro para Lérida y dos para Calatayud.  
La feria de baratijas también ha estado muy animada, llamando la atención de los forasteros los cinematógrafos y el tobogán establecidos en la feria.  
Anoche debutó en el teatro Principal la compañía Alegria, obteniendo muchos aplausos.  
Han sido detenidos seis carteristas, que han sido remitidos a los puntos de procedencia.  
Durante el día luce el sol, que amortigua el frío extraordinario que hace por las noches, señalando el termómetro 4 y 6 grados bajo cero.

## ANDALUCÍA

### Boya reparada.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Viernes, noche.) El vapor «Girald», de la Junta de Obras del puerto de Sevilla, colocó, después de pintados los fondos y de reparadas las averías sufridas, la boya luminosa número 1 en el lugar denominado el Picacho, que es un sitio peligrosísimo de la barra.  
Dicha boya, durante los temporales pasados, fue arrojada por las olas a las playas del bajo de Guía.

### Iluminaciones.

CADIZ. (Sábado, mañana.) Se preparan para esta noche grandes iluminaciones, incluso en la calle del Sacramento, en el trozo comprendido entre la calle de Columela y la plaza de Castelar, que es donde está la casa en que nació el señor Moret.

La lápida que hay en la fachada y que conmemora el nacimiento del Presidente del Consejo, está adornada con mucho gusto y ante ella desfila numeroso público.  
Siguen llegando Comisiones liberales de toda la provincia.

### Llegada de Eulate.

SEVILLA. (Sábado, mañana.) Ha llegado el general Eulate, que se propone marchar mañana a San Fernando para embarcar en el Carlos V, y salir inmediatamente para Canarias.

### Huelga escolar.

Los estudiantes de Medicina se han declarado en huelga, como protesta contra la actitud del Ayuntamiento, que no arregla el paso que conduce del hospital al departamento anatómico, donde practican sus estudios.

### Banquete de despedida.

Los amigos del espada Manuel Dionisio Fernández le han obsequiado con un banquete de despedida.

El espada marchará mañana a Lisboa en unión de los hermanos Bombita, donde embarcarán para el Uruguay, contratado por la Empresa de la Plaza Real de San Carlos.

### Nueva cárcel.

POZOBLANCO. (Sábado, tarde.) Esta mañana se ha inaugurado la nueva prisión de este partido, suntuoso edificio costado por todos los pueblos que corresponden al distrito judicial de esta villa.

El acto ha sido solemnisimo, y a él han asistido todas las autoridades locales, la Junta de construcción, representación de abogados y procuradores, el inspector de la prisión pro-

vincial, el Ayuntamiento, los alcaldes de los pueblos referidos y numeroso público.  
La ceremonia de la bendición de la capilla y la inauguración de la prisión ha resultado solemnisima.  
La cárcel inaugurada es la primera de su clase que hay en Andalucía; contiene 32 celdas, capilla, enfermería, lavaderos, dos amplios patios de recreo, hermosas habitaciones para la dependencia, y pabellones para el Juzgado y la Guardia Civil.  
El coste total de la nueva cárcel se calcula en 200.000 pesetas.

### Robo de alhajas.

MALAGA. (Sábado, noche.) Hallándose esta tarde enseñando un muestrario en la joyería del Sr. Rosado, situada en la calle de Larios, el viajante Ricardo Erius, perteneciente a una Casa madrileña, le robaron un pequeño maletín, conteniendo alhajas por valor de 12.000 pesetas.

### Subasta de una almadraba.

CADIZ. (Sábado, noche.) Se ha celebrado la subasta de la almadraba de Zahara, presentándose diez proposiciones.  
Fué adjudicada en 236.000 pesetas a don José Zarandieta Roselló.

### En honor de Moret.

Las casas inmediatas al monumento a Moret han empezado a engalanar sus fachadas con colgaduras, y ya se ha adornado la tribuna destinada al elemento oficial, delante del monumento.  
Han llegado comisiones de treinta pueblos de la provincia.  
El Ayuntamiento ha repartido abundante limosna de pan a los pobres.  
Los comensales que asistan mañana al banquete se celebrará en el Municipio firmarán un mensaje al Sr. Moret.  
El presidente de la Junta del monumento, D. Cayetano del Toro y el secretario, señor Fernández Copello, se ocupan activamente de todos los preparativos con el arquitecto municipal, D. Juan Cabrera, y el mayordomo del Ayuntamiento, D. Francisco Leal.  
En la tribuna tendrán lugar preferente los discípulos del Sr. Moret en la Universidad Central, el general D. Julio Domingo Bazán, que manda la brigada del Campo de Gibraltar y D. Antonio Milego, jefe de la estadística de la provincia.

### Nuevo rector.

GRANADA. (Sábado, noche.) Esta tarde se ha posesionado de su cargo el nuevo rector de la Universidad, D. Federico Gutiérrez, pronunciando un discurso muy elocuente.  
Han asistido al acto la mayoría de los catedráticos.  
Los estudiantes partidarios del rector saliente, Sr. García Solá, hicieron algunas manifestaciones de desagrado.  
Al salir de la Universidad, los estudiantes silbaron, y los amigos del nuevo rector intentaron sofocar la protesta.  
Un grupo numeroso de escolares dirigióse al domicilio del Sr. García Solá, vitoreándole.  
Del grupo se destacó una Comisión, que subió a su casa para cumplimentarle.  
El Sr. García Solá se vio precisado a salir al balcón, siendo ovacionado por los estudiantes.  
El nuevo rector ha sido visitado por el jefe del partido liberal, Sr. La Chica.

### CASTILLA LA VIEJA

#### El frío.

VALLADOLID. (Viernes, noche.) El tiempo es espléndido en esta población, a pesar de las heladas pertinaces de estos últimos días, que han perjudicado considerablemente los sembrados.

#### Juicio oral.

Próximamente se verá en esta Audiencia, en juicio oral, la causa instruida contra Pedro Moratins Escudero, vecino de Peñafiel, a quien se acusa de haber asesinado a Emilio Cano González, residente en la misma localidad, el día 31 de diciembre del año 1908.  
El fiscal pide para el procesado la pena de cadena perpetua.

#### El lord y la bailarina.

En el archivo de la iglesia de la Antigua se ha celebrado esta tarde la práctica de unas diligencias judiciales en cumplimiento de un exhorto de los Tribunales ingleses.  
Las prácticas están relacionadas con el famoso asunto de lord Sackville y la bailarina Pepita Durán, que tanta resonancia tuvo en la Prensa española y extranjera.  
El fotógrafo Sr. Egreña ha sacado varios clichés de una partida de bautismo.  
Han asistido a estas diligencias varios abogados ingleses, intérpretes y los letrados de Madrid Sres. Paredes y D. Antonio Gabriel Rodríguez, en representación este último del fiscal del Tribunal Superior de Inglaterra, por delegación del embajador en la corte.

#### El Centro de labradores.

Se ha reunido la Junta directiva del Centro de Labradores, con objeto de estudiar el modo de mejorar la situación por que atraviesa este Circolo.  
Se acordó la erección de una cuota extraordinaria reembolsable.

## CATALUÑA

### La coalición de las derechas.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) A pesar de los acuerdos adoptados en contra por el partido conservador, me consta que trabajan por hacer una coalición de las derechas, en la que entren este partido, los integristas, el Comité de Defensa Social y los carlistas.  
A esta coalición se oponen los carlistas, que están muy divididos respecto al asunto, porque entienden algunos que tienen fuerzas propias para trabajar en Sans, San Andrés de Palomar y Tarrasa.

### El Liceo.

Definitivamente el miércoles próximo se inaugurará la temporada en el Liceo.  
Las obras ejecutadas han sido de gran importancia.  
El decorado del salón es espléndido y brillante.  
Se ha dotado el teatro de calefacción de agua caliente y buena ventilación.  
La iluminación de la sala está dotada con buenos aparatos, que permitirán haya luz aun en casos de averías.  
Se ha pintado toda la sala, la embocadura del escenario, el telón de boca, etc.  
En conjunto, el aspecto del teatro es brillante.

### Los somatenes.

Mañana, el gobernador y el capitán general asistirán a una fiesta que celebrará el somatén de Hospitallet con motivo de la bendición de la bandera.

### Denuncia.

Ha sido denunciado y recogido el semanario radical *La Rebelión*.

### Por los pobres.

El alcalde ha dispuesto la habilitación de locales en que albergar a los enfermos pobres, por resultar insuficientes los Hospitales de Santa Cruz y Clínico.  
También habilitará un edificio para albergar a los pobres transeuntes.

### En la Cruz Roja.

En el local de la sección de la Cruz Roja se ha hecho entrega de los premios concedidos con motivo de la semana sangrienta a los individuos de la brigada sanitaria de dicha institución.  
La cantidad repartida ha sido de 1.885 pesetas.  
Las señoras de la Asociación hicieron entrega de las cantidades en pequeñas bolsas.

### Congreso de gobierno municipal.

Con motivo de la celebración del Congreso de gobierno municipal, que se verificará del 17 al 19 del próximo mes, se hará una exposición de planos y proyectos de modernas urbanizaciones en diferentes ciudades.  
Han prometido enviar sus obras Bélgica, Munich, Amsterdam y otras grandes capitales.  
El Ayuntamiento de Barcelona también exhibirá todas las obras que tiene publicadas respecto a la reforma de la ciudad.

### Ensayo médico.

En el Hospital de la Santa Cruz se ha practicado por el doctor Puig el ensayo, con feliz éxito, de un nuevo sistema de anestesia, descubierta por el doctor Jouveau, de Budapest.

### Alcalde repuesto.

Ha sido levantada la suspensión que le fué impuesta al alcalde de Premiá de Mar con motivo de los sucesos de la semana sangrienta. Con tal motivo, se ha encarnagado nuevamente de la alcaldía.

### El Tratado con Cuba.

El Fomento del Trabajo Nacional ha acordado dirigirse al Gobierno pidiendo que active las negociaciones para llegar a un convenio de comercio entre España y Cuba.

### Inhibición.

BARCELONA. (Sábado, noche.) El Juzgado militar se ha inhibido a favor del juez de Villafranca en las causas instruidas por los sucesos de julio a varios vecinos de los pueblos de San Sadurn de Noya, San Pedro de Ruitdeville, San Quintín de Mediana, Piura y Masquefa.  
De los cincuenta procesados que había por estos sucesos sólo dos han quedado a disposición de las autoridades militares.

### Más libertados.

Han sido puestos en libertad doce detenidos que aun se hallaban en las cárceles de esta ciudad, y otros veinte que había en la cárcel de Tarrasa, por los desórdenes de Olesa de Montserrat.

### Donativo real.

En la secretaría de este obispado continúan recibiendo donativos para las iglesias incendiadas.  
Entre los objetos del culto figuran dos artísticos cálices de plata cincelada, donativo de S. M. Don Alfonso XIII.

### Construcción de un cuartel.

De la vecina población de Tarrasa comunican que han sido adquiridos los terrenos donde se emplazará el nuevo cuartel para las fuerzas destinadas a dicha ciudad.

### El alijo de armas.

A consecuencia de la denuncia hecha por el periódico «El Progreso», referente a la entrada de armas por Cerbere y Boulon, destinadas a los carlistas, el capitán general, señor Weyler, ha ordenado a las autoridades militares de las provincias de Lérida y Gerona que averigüen los fundamentos de la denuncia.

### Sobre elecciones.

Esta noche se reúnen en varios locales los republicanos socialistas y los socialistas, para tratar de las candidaturas que han de presentar en la lucha electoral próxima.  
El jefe regional del partido tradicionalista ha ordenado que se abstengan sus correligionarios de presentar candidatos a concejales por Barcelona.

### Peticion de los fabricantes.

Aprovechando el viaje de regreso del señor Pérez Caballero, que llegará mañana por la noche, de paso para la corte, la Unión de fabricantes le entregará una petición que elevan al Gobierno, para que se rebajen los derechos de importación del algodón, pues de lo contrario, se verán precisados a cerrar los establecimientos manufactureros.

## GALICIA

### De vuelta de América.

CORUNA. (Sábado, mañana.) Ha regresado de La Habana el vapor correo francés *La Champagne*, invirtiendo en el viaje once días.

Ha traído 200 pasajeros, entre ellos don Lucio Camija, D. Manuel Casas, D. José Alba, D. Manuel Domínguez, D. Evaristo González, D. Andrés Ferreiro, D. Baltasar Barca, D. Angel López y familia, D. Eusebio Cruz, D. Manuel Vigo, D. Miguel Alvarez, D. Teófilo Lage y D. Matías Alvarez y familia.

### El Tratado con Cuba.

Los viajeros que han llegado de Cuba ponderan el grandísimo interés con que se sigue en las Antillas la negociación del Tratado de comercio entre aquella isla y España, confiando en que se armonizarán todos los intereses.

### Para los soldados.

Se ha acogido con simpatía la carta de la Sra. Pardo Bazán a los periódicos locales, en la que extiende la iniciativa de un periodista de Murcia, referente a enviar aguinaldos a los soldados en campaña.

En ella se dice que, se haga ó no la paz con los rifeños antes de Nochebuena, siempre quedará en aquella época mucha parte del valeroso Ejército que llevó el peso de la campaña y seguirá llevándolo entre abnegaciones.  
La ilustre escritora propone hacer al soldado grata aquella fecha, repartiendo aguinaldos de dulces, tabacos, etc.

Todos los periódicos han abierto suscripciones, recibiendo toda clase de cantidades.  
Coruña, que lleva dadas para la campaña 70.000 pesetas, tampoco ahora regatea en la ofrenda, habiendo surgido la idea de obsequiar principalmente a los gallegos.  
Disgusto de curiales.

CORUNA. (Sábado, noche.) Reina gran disgusto entre las gentes de toga y los empleados de la Audiencia, por las anunciadas reformas del Sr. Martínez del Campo, variando los de muchos arancelarios por que cobran los relatores, escribanos, procuradores y demás subalternos de la Administración de Justicia.  
Si se confirma la variación indicada, los curiales con infinitos años de servicio en las covachuelas judiciales se verían en la calle, puesto que la rebaja del arancel no permitiría a los relatores continuar sosteniéndolos, a pesar de los mezzuinos sueldos que ganan.  
Con motivo del disgusto que reina se han reunido en el Colegio los procuradores y secretarios de Sala, para la adopción de acuerdos, telegraphando a los Sres. Moret y Martínez del Campo y diputados de la región, exponiéndoles los perjuicios y trastornos que ocasionará la reforma a la buena marcha de los Tribunales.  
Los interesados reconocen que la aspiración del ministro es plausible, por tratar de abaratar la administración de la justicia suprimiendo corruptelas; pero acaso el remedio es peor que el mal.

### Visitando al marqués de Figueroa.

El Ayuntamiento, la Diputación, la Audiencia, otras Corporaciones, Comisiones de los pueblos de la provincia y muchos particulares, continúan visitando al marqués de Figueroa, con motivo de su estancia en la Coruña, de donde saldrá mañana.

### La cuestión del maíz.

La iniciativa de la Cámara de Comercio protestando de las gestiones que hacen cerca del ministro los acaparadores y fabricantes de harinas, para impulsarle a restablecer los derechos sobre el maíz, es acogida con aplauso por la opinión.  
La Prensa protesta unánimemente de esos egoísmos, que sacrificarían a la región, y pide la acción colectiva con Asturias, Santander y Vascongadas.  
Recuérdase que las razones que obligaron recientemente al Sr. González Besada a suprimir los derechos sobre el maíz, no han desaparecido, sino que, por el contrario, se han agravado, porque las cosechas de trigo, maíz y patatas han sido, también, escasas este año, mientras fueron abundantísimas en Castilla y Cataluña, y así llegan a los puertos gallegos numerosos buques extranjeros cargados de maíz, para remediar la carestía en Galicia y Asturias.

Sería tremendo que se atendiera a los acaparadores y se condenara a morir de hambre a los labradores, que necesitan maíz extranjero, puesto que el nacional no les basta para el alimento del ganado, primordial elemento de riqueza de la región.  
Se ha telegraphado a los diputados y senadores para que sostengan la libre entrada del maíz, evitando que se cometa una injusticia.  
Ha llegado, procedente de la República Argentina, el transatlántico inglés «Oropesa», desembarcando 32 pasajeros, y tomando varios para Liverpool.

## VASCONGADAS

### Vuelco de un automóvil.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, madrugada.) Dicen desde Zumaya que a la una de la tarde volcó un automóvil cerca de dicho pueblo, cayendo de un terraplén de tres metros de altura. Le ocupaban los Sres. Isasi, Cordeño y Valle; éste resultó con la tibia fracturada.

### Terrible desgracia.

BILBAO. (Sábado, tarde.) A tiempo que entraba en la estación un tren de la línea de Portugalete, que llega a la una, trató de apearse en marcha una mujer anciana. Lo hizo con tan mala fortuna, que cayó entre el andén y el estribo, quedando degollada.  
El cadáver no fué identificado.

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

29 de noviembre de 1859.

La provincia de Guipúzcoa ha completado el número de 1.135 hombres, que ha de dar á la división vascongada, con voluntarios que han acudido, no sólo á la Diputación directamente, y que son 150, sino con los que se han presentado á los Ayuntamientos. Estos se han impuesto los mayores sacrificios para el alistamiento voluntario. Sin embargo, en San Sebastián, sin recompensa alguna, se han alistado hijos de comerciantes poderosos, y en Hernani los alistados se han negado á que el Ayuntamiento hiciera ningún género de demostración de gratitud.

Esto dice mucho en favor de aquel noble país.

Nuestro corresponsal de Cádiz nos escribe con fecha del 23 dándonos nuevos pormenores sobre la primera acción en las alturas del Serrallo.

El 22 por la mañana empezaron los moros á hacer fuego sobre los puestos avanzados, y á eso de las tres de la tarde atacaron en número considerable. Los moros iban bien vestidos, y se lanzaron con gran brío y una gran energía hasta los fosos, sin que los disparos de la fusilería ni la metralla les hicieran retroceder. Las tropas del general Echagüe hicieron gran mortandad de aquellas fieras, y mayor hubiera sido si á eso de las cuatro no hubiese salido un batallón de Cazadores, que les dio una brillante carga á la bayoneta, haciéndoles huir con tal precipitación, que no parecía sino que la tierra se los había tragado.

Los moros se mantienen impasibles ante el fuego; pero se acobardan ante una masa de tropa á la bayoneta.

No pueden calcularse las pérdidas del enemigo, porque retiraba con un cuidado exquisito todos los muertos y heridos; pero ha tenido indudablemente gran número de bajas, pues durante una hora fué el blanco de nuestra artillería y fusilería.

Las bombas encontradas por el primer Cuerpo cerca del Serrallo son 2.000, y no 700, como se dijo al principio. Estas bombas son muy antiguas, y se hacen datar del siglo pasado, cuando los moros bombardearon á Ceuta.

Una carta fechada el 20, á las once de la mañana, en el Serrallo, dice así: «Yo de noviembre, á las once de la mañana. La noche se ha pasado sin novedad; sólo alguno que otro tiro, pero sin resultado; mucha vigilancia y tiempo cargado. Son las cuatro y media de la tarde, y algunas columnas avanzadas se tirotean; hoy nos han hecho de nueve á diez heridos; no se saben las pérdidas del enemigo, pero hemos cogido unas 400 granadas que se hallaban como depositadas en un barranco.

La tropa, con mucho ánimo, deseando la hora del combate; tenemos de malo que hoy ha empezado á llover, y sigue el agua; frío no se siente sino al anochecer, pero la temperatura es benigna en el resto del día.»

Al «Estado» escriben de Málaga el 24: «Hoy he visto á un practicante que ha venido de Ceuta conduciendo enfermos, testigo de la acción sostenida con los moros en el Serrallo, el cual asegura que éstos se abalanzaron á los cañones con un valor feroz; deben haber muerto muchos y su tropa ha hecho dos prisioneros; por nuestra parte, hemos tenido diez muertos, incluso un oficial, y cuarenta heridos, de los que ayer habían sucumbido ya cuatro ó seis.»

Recuerda «El Estado» cuando creía suficientes dos batallones para castigar á los marroquíes?

Hemos oído asegurar que el conde de Lucena ha aprobado la propuesta de recompensas para la división de vanguardia, presentada por su jefe, el hizarro general Echagüe. También tenemos noticias de que se ha elevado á S. M. otra propuesta de gracias para los generales que más se han distinguido en la brillante inauguración de nuestra campaña contra el Imperio marroquí.

Anteayer se verificó, con el resultado más lisonjero, el ensayo en pequeño de la máquina denominada «Baxeras». En efecto, por medio de su bien calculada sencillez permite este artefacto hacer cinco disparos por minuto á los cañones de que consta, y cuya carga y puntería se hace con toda seguridad y precisión mecánica. El ensayo tuvo lugar en la «Puerta del Secano», junto al convento de las Salesas Reales.

La ocupación del Serrallo se verificó sin resistencia por parte de los moros. Al retirarse los puestos más avanzados, después de situadas las fuerzas, fué cuando se presentaron algunos que, creyendo la completa retirada de las fuerzas, acometieron á aquellos; pero fueron rechazados con el mayor vigor por los Cazadores de Cataluña y de Madrid, en cuyo tiroteo tuvieron siete heridos. Los enemigos también perdieron algunos; pero los retiraban con una rapidez increíble.

Acaso habrán de detenerse algún día las operaciones en Sierra-Bullones por la lluvia. La medida de pegar fuego á la maleza, aclarará mucho el terreno con que se va á operar, facilitando en gran manera los resultados.

Dice un periódico militar, que en breve arribarán á la Península unos cien prisioneros moros que han sido cogidos en los primeros encuentros.

El capitán general, general en jefe del Ejército

de Ceuta, desde el cuartel general de Ceuta, en telegrama de ayer, á las una y treinta y cinco minutos de la tarde, dice á este ministerio lo que sigue:

«El general Echagüe, mejor; ha perdido la yema del índice de la mano derecha; y un poco del hueso; le fué muerto su caballo. Dentro de dos ó tres días se podrá volver á encargar del mando de su Cuerpo de Ejército.»

El combate del 25 fué rudo; tuvieron los moros grandes pérdidas, siendo las nuestras de 70 á 80 muertos y 400 heridos; las tropas rivalizaron en bizarría. En todo el día de ayer y hasta esta hora de hoy, no han hostilizado los moros.

A las dos salgo para reconocer la costa, y regresaré antes de anochecer.»

El capitán general, general en jefe del Ejército de África, desde el cuartel general del Otero al frente de Ceuta, ayer, á las cinco de la tarde, dice á este ministerio lo siguiente:

«En la tarde de ayer hice un reconocimiento sobre la costa de Zehúan. Al avistar hoy nuestras posiciones y reconocer las del enemigo, he observado el paso de los moros por el boquete Anghera, en número bastante considerable. Dispuse y ejecuté un movimiento avanzado, para cortar la retirada á los moros, y simultáneamente ligar las posiciones atrincheradas de nuestro campo; pero el enemigo se ha limitado á observarnos, y mantenido á larga distancia, en vista de lo cual, y de lo avanzado de la tarde, retrogradé al campamento.

El enemigo ha acampado á tres cuartos de legua de la sierra de Bullones. La división de reserva ha desembarcado, y mañana espero la segunda del segundo Cuerpo, que viene de Cádiz.»

Entre los gallardos voluntarios que estos días se han presentado á la Diputación de Vizcaya, hay uno llamado Juan Garmendia, y mide dos metros de altura, siendo perfectamente constituido, ó lo que es igual, tiene seis dedos menos que el famoso gigante vascongado, Eloi-zugui, que recorrió toda la Europa. Además de este hermoso mozo, se ha alistado otro que posee ocho idiomas, entre ellos el árabe, por haber recorrido frecuentemente las costas africanas. Es vizcaíno también.

Ostenta una de las principales estrellas de los altos círculos de esta corte, desde hace tres años en el Teatro Real, un collar de cinco hilos de perlas de tamaño de garbanzos, con un gran broche que consiste en una esmeralda rodeada de brillantes, joya de la más espléndida magnificencia que se ha visto. Nosotros examinamos, si no el mismo, uno igual en casa de un conocido joyero de París, por el que pedía treinta mil duros y el cual nadie de los muchos magnates que han estado este verano en la capital del vecino imperio se atrevió á comprar, por razón de su precio elevadísimo. Nos felicitamos porque haya venido á manos de la más hermosa, elegante y graciosa dama, la perla incomparable de nuestra aristocracia.

Tenemos ya pormenores más detallados sobre la acción del 22, que, según parece, fué mucho más importante de lo que se creyó en un principio. Los moros atacaron en número de 14.000 hombres por dos puntos y sus masas sufrieron sin cesantes disparos de nuestra Artillería, llevando su arrojo hasta el extremo de echarse sobre los cañones.

El regimiento del Rey y principalmente los batallones de Cazadores se lanzaron contra ellos, cargándoles á la bayoneta y destrozándolos completamente. La pérdida del enemigo ha sido extraordinaria, y esta primera acción gloriosísima para las armas españolas. La morisma se presentó cuando la tropa estaba comiendo el rancho delante del reducho avanzado, construido frente al Serrallo, con ánimo resuelto de apoderarse de la Artillería. Los moros atacaron furiosamente; pero se les contestó con un nutrido fuego de Artillería y fusilería, del que ellos, sin embargo, se resguardaban en lo posible, avanzando y retrocediendo alternativamente y teniendo así en jaque á nuestras tropas.

Esta situación iba ya prolongándose demasiado, y con objeto de ponerle glorioso término, el general Echagüe dió la orden de embestir al enemigo. En efecto, ya cerca del anochecer decidió la contienda una brillantísima carga que puso en completa fuga á los moros, después de causarles grandes pérdidas. Dicen que la acción duró seis horas.

### Para el señor alcalde

Ya que el Sr. Aguilera procura atender las quejas del vecindario, hemos de hacerle presente que ha tiempo existe en el Ayuntamiento un expediente informado favorablemente para instalar las bocas de riego en las calles de Manzanares, Juan Duque y Mazarredo. Esta populosa barriada, donde está situada la fábrica de luz eléctrica «La Madrileña», está expuesta, el día que se inicie un incendio, á sufrir una verdadera catástrofe.

¿Hasta cuándo durará la intranquilidad de este vecindario? ¿Es que la implantación de ese servicio llegará á la par de la tan cacareada canalización del río Manzanares?

Sr. Aguilera: ¿Observará estos habitantes igual conducta que para la implantación de la Casa de Socorro, que V. E. inauguró; es decir: reunirse todo el vecindario en masa y pedir á gritos la pronta realización de un servicio que no admite espera?

¡ Señor alcalde! V. E. dirá.

### LINAZASORO

Es el joyero que presenta más surtido en rubíes orientales, montados en joyas, que llevan la GARANTIA DEL CONTRASTE OFICIAL, en su gran establecimiento de joyería de la CALLE DE LA VICTORIA, NUM. 2.

### CASA REAL



El día fué tranquilo en Palacio. Su Majestad el Rey, sin ayudante, completamente solo, fué al Palacio de la Castellana á felicitar á la Infanta doña Luisa, que sigue muy bien después del alumbramiento.

Después recibió en audiencia á varias personas: al director general de Registros, con quien habló de la revista *Prometeo*, que venía publicándose con el concurso de varios ateneístas. El Sr. Gómez de la Serna trataba de que la publicación cesara, y el Monarca le excitó á desistir de ese propósito.

Al director general de Penales, señor Testor, con quien habló de los principales problemas planteados respecto á prisiones, y singularmente de la evacuación de los presidios de África.

Al ex director general de Correos y Telégrafos Sr. Ortuño, conversando con él respecto á las reformas planeadas en este importante ramo de la Administración pública. El Sr. Ortuño informó á S. M. de cuanto ha hecho, que es todo lo que había que hacer con arreglo á la ley votada en Cortes, faltando solamente créditos para implantar las reformas.

El Sr. Ortuño consigna en una frase gráfica el estado de estos asuntos diciendo: «No falta sino levantar el telón.» Los conservadores tenían el firme propósito de llevarlo todo á la práctica en 1.º de enero; mas ahora se tardará un año por lo menos, pues no hay modo de contar antes con los créditos indispensables.

Todo está preparado. Está terminado y aprobado el reglamento del giro postal, y es completa la organización de los nuevos servicios.

El de buzones en los tranvías será cosa de quince días ó pocos más.

Recibió S. M. en audiencia al oficial de la Marina austrohúngara conde de Thun, que ha venido á Madrid á presenciar experiencias de un fusil lanzagranadas, experiencias que se han verificado en el Campamento de Carabanchel.

Al padre general de las Escuelas Pías, con el procurador general en España, padre Santonja.

Al nuevo gentilhombre D. Salvador Rivas, que prestó juramento ante el jefe superior de Palacio.

Al ministro de Turquía, que fué á despedirse de S. M.

Al marqués de Vivel y al conde de Velle, al secretario de Embajada Sr. Méndez Vigo, á los marqueses de Gorbea y al mayordomo de semana Sr. Bertodano.

También ofreció sus respetos al Monarca el diputado por Mérida, D. Antonio Pacheco.

Un telegrama de Londres, recibido por la mañana en Palacio, dice que el Príncipe Leopoldo de Battenberg sigue en la misma gravedad.

Se da como muy probable que S. M. el Rey vaya á Inglaterra en los primeros días de diciembre para acompañar á la Reina doña Victoria en su regreso á España.

### CASA DE LA VILLA

Bajo la presidencia del alcalde se ha reunido ayer mañana en el Ayuntamiento la Junta municipal de asociados.

Se aprobaron sin discusión todos los asuntos que figuraban en el orden del día, de los cuales era el más importante la transferencia de crédito para la realización de las obras que han de hacerse en la casa de Cisneros, recientemente adquirida por el Municipio. La sesión duró unos cuantos minutos.

La mendicidad. El alcalde se preocupa constantemente de atender en lo posible al problema de la mendicidad.

Para ello trata de habilitar un local amplio, y con las debidas condiciones higiénicas, para evitar que la aglomeración de mendigos pueda convertir el asilo en foco de infección.

### UNA BODA

En la iglesia de la Concepción se ha efectuado ayer, á las cuatro y media de la tarde, el enlace de la bellísima señorita doña Concepción Guzmán y O'Farril, hija del ex ministro D. Francisco, con D. Fernando de Tangil y Angulo.

La iglesia estaba profusamente iluminada y adornada artísticamente.

La señorita de Guzmán entró en el templo del brazo de su padre.

Estaba encantadora. Vestía un traje blanco de muselina de seda adornado con encajes y prendidos de azahar.

El novio vestía uniforme de caballero de la Orden de San Juan de Jerusalén. Fueron padrinos la señora de Guzmán, madre de la novia, y D. Alfredo Suárez, padre del novio.

Los testigos fueron: el marqués de Miravalles, D. León Urzáiz y D. Alejandro Guzmán, por parte de la novia, y D. Emilio Angulo, D. Luis Parrella y el marqués de Alella, por la del novio.

Benidijo la unión el párroco de la Concepción, que pronunció una plática tan elocuente como sentida. Asistieron al acto muchas señoras y señoritas, entre las que recordamos á las siguientes: Marquesas de Isasi, con su nieta; Villamarciel, que presentaba hoy en sociedad á su encantadora hija Cristina; Squilache, Miravallas, Cortina, viuda de Valdeiglesias, Seijas, Prado Alegre, Perijá, Prado Ameno, Rafal, Santa Coloma y Valdeiglesias.

Condesas de Aguilar de Inestrillas, viuda de Torrejón, Altamira, Gron, Lombillo y Velle. Vizcondesa de Garcigrande.

Señoras y señoritas de Hurtado de Amézaga, Angulo, Orozco, González Alvarez, Manella, Canthal, Modet, Diaz, Cárcer, Daroca, Santa Cruz, Diaz Alvarez, Pichardo, Romea, Fernández Maquieira, Orfila, Iturralde, Valdés, Fauli, Avellanosa, Urzáiz, viuda de Santana, Vallín, Verge, Chacón, León, Rodríguez, Almágro, Reina, Calbetón, Rato, Maturana, Bertrán de Lis, Otero, Illera, Traumann, Ravana, Ochando, Heredia y Carvajal, viuda de Pavía y tantas y tantas otras más.

También asistieron muchos hombres políticos, entre ellos el Presidente del Senado, general Azcárraga.

Las distinguidas personas que concurrieron á la ceremonia fueron obsequiadas con un espléndido té en la casa de los señores de Guzmán.

Deseamos á los nuevos esposos todo género de felicidades.

### Monumento á Núñez de Arce

Admiradores del gran poeta Núñez de Arce han iniciado la idea de erigir una estatua en Valladolid al inmortal autor de «Gritos del combate».

El presidente de la Asociación de Escritores y Artistas, D. José Canalejas, patrocina con entusiasmo dicho pensamiento, que ha de realizarse con la posible rapidez.

El proyecto del monumento es obra del ilustre escultor valisoleto Aurelio Carretero.

En la Asociación de Escritores y Artistas (Magdalena, 17) se reciben las adhesiones de cuantos quieran honrar la memoria de una de las glorias más legítimas de la literatura española.

### GRAN MUNDO

Ayer se verificó en casa de la señora de López Lerdo el enlace de su encantadora hija Nieves con el distinguido joven D. Jorge Soto y Shaw, hijo del cónsul de los Países Bajos y de Grecia en Madrid.

Fueron padrinos la madre de la novia y el padre del novio, y testigos por parte de ella los Sres. Rubio, Alfaro, Charrrín e Infante, y por parte de él el Sr. Jonkheer Testa, representante de los Países Bajos, el Sr. Massa Navarro, magistrado del Supremo, y el banquero M. Benard.

Los novios, á quienes deseamos eterna luna de miel, han salido para el Extranjero.

Se ha celebrado en la iglesia de Nuestra Señora de la Concepción el enlace de la bella Srta. Concepción Santos Guzmán, hija del consejero de Estado, con el distinguido joven D. Fernando Suárez.

Fueron padrinos la madre de la novia y el padre del novio, y concurrieron como testigos por ella el marqués de Miravalles, D. León Urzáiz y D. Alejandro Santos Guzmán, y por él el marqués de Alella, D. Emilio Angulo y D. Luis Parrella.

Numerosa y distinguida concurrencia asistió al acto religioso, reuniéndose después en casa de los señores de Santos Guzmán, donde se sirvió un espléndido «hunch».

Anoche dieron un banquete de despedida al marqués de Peña-Plata sus numerosos amigos, que se reunieron en un restaurant de moda, pasando de cincuenta los comensales.

El embajador de Italia, M. Silvestrelli, ha regresado hace pocos días á la corte.

La condesa de Via-Manuel ha regresado hoy de Orihuela, donde ha pasado una temporada.

Los señores de Olea han regresado de Extremadura.

Se encuentran en Madrid los condes de Clavijo.

### TRES HERIDOS

En la calle de la Montera ha ocurrido ayer mañana un accidente, á consecuencia del cual resultaron tres personas levemente heridas.

Bajaba un tranvía de los Cuatro Caminos con la moderada marcha con que acostumbran á hacerlo por dicha vía, cuando se interceptó en ésta un coche de punto.

El tranvía, por efecto, sin duda, de la humedad acumulada sobre los rails, no pudo detener su marcha, á pesar de que el conductor frenó rápidamente, pues las ruedas patinaron y el tranvía se precipitó sobre el coche, produciéndose un choque bastante violento.

No ocurrió esto sólo. Detrás del tranvía referido, que es el número 114, venía otro á corta distancia, al que le ocurrió exactamente igual que al anterior, esto es, que, sin poder su conductor frenar la marcha, chocó contra el coche 114, produciéndose una nueva colisión, que vino á aumentar los efectos de la anterior.

A consecuencia de lo ocurrido, resultó el coche de punto casi destruido. Todo el juego trasero de ruedas quedó hecho añicos y la caja partida en astillas.

A los tranvías 114 y 115, que eran los que le seguían, se les rompieron los cristales y sufrieron otros desperfectos.

Además de estos daños, hubo que lamentar otros más sensibles, aunque, por fortuna, no graves, en las personas de un viajero, que iba en el segundo tranvía, el cobrador de éste y el conductor del 114.

Llámanse el viajero D. José Gallardo, el conductor Fernando Pardo y el cobrador José Gómez.

Los tres padecen contusiones de escasa importancia.

Con motivo del suceso, estuvo interrumpida la circulación de los tranvías un buen rato. Los heridos fueron curados en la Casa de Socorro del distrito del Centro.

### ALCANCE POLÍTICO

Continúa el ministro de Hacienda recibiendo telegramas de diferentes regiones, unos en favor de que continúe el actual régimen arancelario para el maíz, y otros pidiéndole que se restablezca sobre dicho artículo los derechos de importación.

Será un asunto que el ministro se propone resolver cuando tenga los datos relativos á los precios del maíz en los mercados, y haya estudiado todas las aspiraciones que en uno como en otro sentido se le están formulando.

Una Comisión de la Cámara de Comercio de Madrid ha conferenciado con el Sr. Moret para tratar de extremos electorales.

Los comisionados le expusieron que, con anterioridad á la publicación de la candidatura ministerial en las elecciones municipales por Madrid, se le había ofrecido en ella un puesto á la Cámara de Comercio, y además acoplarse al representante que dicha entidad diere en la candidatura por el distrito de Buena-vista.

Han visto, al publicarse la candidatura ministerial por dicho distrito que no figuraba el Sr. Ureña, que es el designado por la Cámara, y ante esta falta al compromiso adquirido, la Cámara de Comercio recurrió al señor Moret.

Este ha reconocido la razón que les asiste en su reclamación á los representantes de la Cámara de Comercio, y éstos, á su vez, le han expresado su propósito decidido de apoyar la candidatura del Sr. Ureña.

Los representantes de la Cámara hablaron de paso al Presidente del Consejo de la necesidad de que algunos Ayuntamientos no continúen gravando con derechos de Consumo al bacalao y derivados del azúcar, y el Sr. Moret les prometió estudiar el asunto.

El Sr. Moret, hablando con los periodistas, se dedicó ayer á ensalzar la operación realizada por nuestras tropas en el día último, reconociendo que no hacen falta más operaciones, por tener ya bastante España con las posiciones ocupadas, que dominan una extensión de unos 490 kilómetros, terreno suficiente para emprender en él una política de pacificación análoga á la que hacen los franceses.

Confirmó después el Sr. Moret que había anunciado negociaciones para concertar un Tratado de comercio con Portugal, y que dichas negociaciones tomarán cuerpo cuando regrese á Portugal el Rey Don Manuel.

El subsecretario de Gobernación, Sr. Alba, ha declarado que el Gobierno se halla dispuesto á que no continúe ejerciéndose la censura en los despachos de Prensa, y que se por funcionarios suyos se ha ejercido en algunos despachos, ha sido contrariando el criterio del Gabinete liberal, y por tanto, de interpretar las instrucciones dadas.

### Mundo eclesiástico

Ayer mañana, como último día del año eclesiástico, se ha celebrado en la sala caputular de la Catedral de Madrid el acto llamado «Cábaldo de perdón», pues en él se perdonan recíprocamente los canónigos las ofensas que durante el año pudieran haberse inferido.

La asistencia de todo el Cábaldo á las horas canónicas de la mañana ó de la tarde es tan precisa en este día, que sin tal requisito ningún individuo, ya sea canónico ó beneficiado, puede dejar de concurrir ni una sola vez á los rezos divinos durante el año, ó, en otros términos, no podrá hacer ninguno de aquellos uso de *Reeles*.

En la parroquia iglesia de Santa María, de esta corte, se han celebrado las honras de aniversario por el alma de D. Angel Franco, padre del ilustrado economo de dicha parroquia, D. Emilio.

Asistieron al acto muchos sacerdotes y varias personalidades de la feligresía, en la que tantas simpatías cuenta el virtuoso economo.

En la secretaria de cámara del Obispado de Madrid se están preparando los preliminares para las órdenes mayores y menores que en las próximas temporadas habrá de conferir el prelado.

Hasta el miércoles próximo no continuará el obispo de Madrid su pastoral visita.

En dicho día visitará los pueblos de Pozuelo y Húmera.

Ayer se ha celebrado el sepelio del rector de San Pedro de los Naturales, de Madrid, D. Tomás Gordo.

Asistieron á la conducción del cadáver hasta la Sacramental de San Isidro muchos sacerdotes.

Los presbíteros hermanos del finado aplicaron cada uno una misa por el alma del finado.

Se encuentra en Madrid el padre Manuel Sánchez, general de los Escolapios, cuya residencia habitual es Roma.

Han embarcado en Barcelona para Filipinas, solicitados por el Gobierno yanqui, algunos religiosos Agustinos.

Por el obispo de esta diócesis se ha encargado á los curas párrocos remitir á la secretaria de cámara una relación de las escuelas laicas, protestantes y neutras que existen dentro de sus respectivas feligresías, así como los datos y circunstancias relativas á ellas, que puedan adquirir.

Continúa funcionando todos los lunes y viernes, de seis y media á ocho de la noche, en la calle de Echegaray, 4, de esta corte, la Secretaría de asuntos titulada «Del pobre gestor», del Centro de Defensa Social, gratis y por caridad.

Se ha constituido en esta corte un Sindicato Católico de mujeres obreras; en él pueden ingresar todas las obreras, sea el que quiera su oficio ó su profesión.

**CHISMOGRAFIA**

**CATACLISMO TEATRAL**

—Pero de veras no lo ha oído usted?  
 —Completamente de veras. Además, no será para tanto. De seguro no llegará al san-gre al río...  
 —Pregúntesele usted a los empresarios se-ñores...  
 —No nombre usted a los empresarios.  
 —Pues interrogue usted a las típles seño-ritas...  
 —No nombre usted a las típles...  
 —Pues que se lo digan a usted los autores de...  
 —No cite usted a los autores.  
 —¿Y cree usted que siguiendo ese sistema de previa censura se va a enterar el público de la noticia?  
 —Indudablemente. Continúe usted.  
 —Continúe. El cataclismo se ha originado porque hace unos días, dispuso la Fatalidad que uno de los mejores teatros de la corte que- dase completamente destruido en pocas ho- ras... No creo que sea preciso nombrar el teatro... ¿No le parece a usted?... Bueno. Pues como consecuencia de esto, los artistas que formaban la compañía del teatro destruido, se vieron en la precisión de buscar acomodo...  
 —Adelante.  
 —Y sucedió que una de las primeras partes de dicha compañía fué a parar a otro teatro, y que al público de éste le pareció de perlas, y que el día de su debut, mejor dicho, la no- che del debut, fué aquello una explosión de entusiasmo, un verdadero escándalo, el delirio, y que los individuos de la compañía del nuevo teatro no participaron de iguales aleg- rías y que muchos de ellos adoptaron una actitud defensiva y casi ofensiva, y que en los «camerinos» de dos típles distinguidísimas, guapisimas y aplaudidísimas, hubo diálogos apasionadísimos entre éstas y autores de la Casa, de los que pueden hacer que el cartel se hunda ó se salve, y que en esos diálogos se planteó la cuestión de confianza, y que hubo aquello de «Usted no debe tolerarlo!... ¡Yo, por mi parte, estoy resuelta a no consen- tirlo!» y que las frases subieron de punto, y que los autores llegaron a convencerse, y que los empresarios fueron llamados a capítulo y advertidos de que Fulano y Perencejito y Zutano y Mengano retiraban sus obras del cartel y sus obras puestas en ensayo y sus obras ofrecidas y su protección y su influe- ncia y una porción de cosas más ó menos reti- rables...  
 —Hombre, no tanto!...  
 —Que no tanto? Siga, siga oyendo. Pues sucedió todo eso y además que, contagiados de la actitud energética de esos autores, otros hicieron idénticas amenazas, y que, asimismo, la actitud hostil se extendió a otras partes de la compañía, agravándose el conflicto y que- dando el escenario convertido en un verdade- ro campo de Agramante: gritaba una típle, chillaba otra; pugnaba por dejarse oír Zutano, sin que se lo permitiera Mengano, que aún alzaba más el gallo; carreras por aquí, carreras por allá, suplicas, amenazas, puños crispados, tilo, azahar... y este grito desesperante de uno de los empresarios al caer des-plomado en una butaca:  
 —¿Y qué «hago» yo ahora?  
 —No se apure usted—le dice al oído un as- pirante al estreno.—No le faltarán obras... ¿No tiene usted cuatro mías?  
 —¿Y tres mías?  
 —¿Y dos de éste?  
 —Pero, ¿y de ellas? ¿Qué hago sin ellas que se van y se llevan consigo a muchos de ellos?  
 No sabe el reporter lo que habrá de cierto en todo esto, ni en qué acabarán estas misas. Lo publica a título de chismografía...  
 X.

**¡Qué bien se encuentra**

el que tiene la inmensa suerte de que todo su organismo funcione a la perfección! Y para que la principal función de la vida esté reglamentada, nada como el uso diario de las **Aguas de Cestona.**

**PLEITOS Y CAUSAS**

**Sandías y melones.**  
 Son protagonistas de este juicio un ins- pector de Policía urbana, ya declarado cesan- te, y varios meloneros que se consideran per- judicados por él.  
 El inspector a que nos referimos concedió por sí y ante sí cuantos permisos le pidieron para establecer puestos de melones en el dis- trito de la Universidad, donde prestaba sus servicios, percibiendo por ello diferentes can- tidades, que oscilaban entre 25 y 150 pe- setas.  
 Ya creían tener los vendedores lo que les hacía falta para expender su mercancía, cuan- do a los pocos días de haber instalado sus puestos se presentó otro inspector y les den-unció.  
 Los hombres se quedaron sin puesto, y sin melones también, porque el denunciante se los llevó decomisados.  
 Entonces se averiguó lo que había hecho el otro inspector, y se le procesó.  
 Por los estrados de la Sección primera han desfilarlo los meloneros perjudicados, y a con- tinuación un buen golpe de guardias munici- pales, que iban a deponer en favor de su an- tigo jefe.  
 A éste le ha acusado el fiscal, Sr. Veláz- quez de Castro, como autor de varios delitos de estafa, pidiendo que se le imponga por cada uno la pena de cuatro meses y un día de arresto.  
 El defensor, Sr. Canela, ha solicitado la absolución.  
**El burro del gitano y el billete de la venta.**  
 Informa hoy el Sr. Lauguillo, defensor de Sebastián Collantes, y después hace el resu- men presidencial el Sr. Castro Varela.  
 El veredicto del Jurado es de inculabilidad para Sebastián Collantes.  
 Al otro procesado le ha impuesto la Sala la pena de catorce años, ocho meses y un día de cadena temporal, como autor de una

expedición del billete falso sabiendo su fal- sidad.  
 El Tribunal de Derecho, pareciéndole excesiva la pena, aconseja su conmutación por la de seis años y un día de presidio mayor.  
**Ha sido muy bien acogida esta resolución** de la Sala; en realidad, la pena del Código era demasiado dura para el caso que se juz- gaba.  
**El derecho a una lámina.**  
 En la Sala primera del Supremo se ve un recurso que sostiene el distinguido letrado Sr. Martínez Cardena.  
 D. Isaac Gonzalo otorgó, en 1857, una es- critura reconociendo el derecho a la tercera parte de los bienes de una capellanía a sus hermanos D. Vicente y doña María, una parte a cada uno, y declarando nulo cuanto se hi- ciera sin la intervención de los tres.  
 El cedente cumplió lo estipulado en la es- critura, hasta que dos años antes de morir le fué embargada la lámina en que consistían esos bienes; pero la lámina se extravió des- pués, por lo cual se emitió una nueva en 1906, cobrando entonces los herederos de D. Isaac los intereses atrasados.  
 A su vez, los herederos de D. Vicente recla- maron su tercera parte, negándose los otros, y surgiendo por ese motivo el pleito.  
 La Audiencia condenó al pago de la tercera parte de las rentas cobradas, de los intereses de esa cantidad, é igual parte de la renta futura.  
 El recurso se funda en la renuncia de los derechos de la escritura y en que ésta no tuvo fuerza obligatoria, alegándose también la prescripción extintiva y adquisitiva.  
 El letrado recurrente, en su elocuente in- forme agregó como otro motivo de acusación que se trata de una donación, sin el requisito de la aceptación del donatario.  
 El Sr. Arimón (D. Santiago), en un informe brillante, examinó la sentencia recurrida, en- contrándola ajustada a Derecho, contrastán- dola con una fundamentada argumentación jurídica.  
**Magistrado fallecido.**  
 Ha fallecido el magistrado del Tribunal Supremo, Sr. Fernández de la Hoz.  
 Excelente caballero, magistrado integéri- mo, de gran cultura é ilustración, su muerte ha sido muy sentida.  
**ALVAR-ARRANZ.**

**Circular del fiscal del Supremo**  
 El fiscal del Tribunal Supremo, secundan- do las disposiciones del ministro de Gracia y Justicia, ha dirigido a los fiscales de Audiencia la siguiente circular:  
 «Es para mí un deber de ineludible cum- plimiento llamar la atención de V. S. acerca del importante real decreto de fecha 22 del actual, publicado en la Gaceta del día siguiente, por más que abrigue la esperanza de que esta vez, como siempre, el Ministerio Fiscal hará honor a la representación de la ley que ostenta, dando el ejemplo de su puntual ob- servancia, ya que no le moviera, y de ello no tengo motivo para dudar, el sentimiento de la propia dignidad y la conciencia de la obliga- ción que todo cargo impone al que lo desem- peña, de llenar con entera lealtad la misión que se le ha confiado.  
 Para el caso de que esta última se olvide, el citado real decreto recoge, ordena y desen- vuelve con diáfana claridad, las sabias reglas dictadas en diversas ocasiones para desterrar abusos, y si, por fortuna, no los hubiese, para prevenirlos, en orden a la residencia de los funcionarios judiciales y fiscales, ya que la interrupción de su deber, cuando depende de la voluntad y no se halla completamente jus- tificada, quebranta los vínculos de disciplina y ocasiona daños que por raro evento dejarán de ser graves, si es que no son de todo punto irreparables.  
 Todo cuanto se prescribe en el real manda- to a que aludo tiene aplicación a los indivi- duos del Ministerio público con arreglo a su agrado jerárquico y dentro de la esfera espe- cial en que le corresponde moverse.  
 Las atribuciones que la ley orgánica del Poder judicial otorga, quedan vigentes, y, por consiguiente, lo estarán también las rela- tivas al Ministerio Fiscal, según el art. 921 de la misma. Lo único que se hace es encau- zarlas, a fin de precaver la arbitrariedad en la materia de que se trata y poner coto a los males que indebidas complacencias pudieran originar.  
 Así, pues, lo mismo en las licencias que los señores fiscales concedan, que en el uso que hagan de la facultad que les compete para ausentarse durante el plazo máximo de quince días, habrán de ajustarse a las condiciones de forma, tiempo y modo que ahora se señalan, sin que les sea lícito alterarlas ni infringirlas bajo concepto alguno.  
 No creo ocioso indincarle que, como regla general, debé V. S. ser muy parco en la con- cesión de licencias, y no darlas, aun en el caso de que haya fundamento atendible, cuan- do lo contradiga una verdadera necesidad del servicio, pues el que acepta un empleo, y más si es de funciones tan austeras y transcen- denciales como las que con la Administra- ción de justicia se relacionan, está obligado a sacrificar, si preciso fuere, al interés oficial y público sus conveniencias particulares; así como tampoco deberá V. S. pedir a este Cen- tro el asentimiento para usar la facultad de ausentarse por quince días si no hubiese funcio- nario propietario que se encargue de susti- tuirle, ó se hallara algún asunto pendiente que requiera su personal inspección, consulta ó despacho, todo sin perjuicio de cumplir fiel- mente las prescripciones del real decreto de 22 del corriente y de remitirme todos los me- ses la relación a que se refiere el artículo 3.º del de 1.º de junio de 1903.  
 La discreción y el celo de que V. S. da con- stantes pruebas, es para mí la mejor garantía de que atenderá el requerimiento que le di- rijo para que coopere a la realización del le- vantado pensamiento que informa la real dis- posición que motiva la presente circular, ya que de ese modo contribuirá al afianzamiento de la disciplina de que en todo tiempo ha sido modelo el organismo a que tenemos el honor de pertenecer.»

**EN LA ACADEMIA DE LA HISTORIA**

**La "Casa del Rey Moro,"**  
 En la sesión que ayer celebró la Real Aca- demia de la Historia, y a la que, después de su reciente duelo, asistió por vez primera el académico Sr. Pérez de Guzmán, éste dió a la corporación su informe oral acerca del valor histórico de la «Casa del Rey Moro», en Ronda, y de la inverosimilitud de los hallaz- gos arqueológicos y numismáticos de que se ha hablado estos días en la Prensa.  
 La información del Sr. Pérez de Guzmán estuvo acompañada de la lectura de los textos originales de cuantos escritores de autoridad han tratado de este edificio en las descripcio- nes geográficas y topográficas de Ronda.  
 Los principales de estos autores son: los escritores árabes Enb Aljathib y Enb Batuha; Simonet, en la Descripción del Reino árabe de Granada; Hernando del Pulgar, en la Crónica de los Reyes Católicos; el maestro Pedro de Medina, en su libro de las Grandezas y cosas notables de España, edición de 1548; el doctor Diego Pérez de Mesa, en las ampliaciones que hizo a la obra anterior, edición de Alcalá de Henares, de 1595; y el doctor D. José María de la Rivera y Valenzuela, en el segundo cuaderno de sus Diálogos de la ciudad de Ronda y el Diccionario Geográfico de España, publicado en Barcelona en 1833 por una Sociedad de literatos, de que forma- ban parte Mijano, D. Fermín Caballero y otros, y cuyo artículo «Ronda» fué escrito en esta ciudad por la Sociedad literaria que en ella a la sazón sostenían los hermanos Rios y Rosas (D. Antonio y D. Francisco), don José Hué y Camacho y D. Manuel Martínez Bueso, y cuyas reuniones se verificaban en la botica de D. Antonio González.  
 El Sr. Fernández y González (D. Francis- co) se adhirió a todas las opiniones sustentadas por el Sr. Pérez de Guzmán; la Academia declaró haber oído con agrado el erudito in- forme, y por su acuerdo unánime se rogó al informante lo pusiera por escrito para que pudiera insertarse en el «Boletín» de la Aca- demia.  
 El Sr. Pérez de Guzmán expresó su amara- gura porque, cuando ocurren casos como el que ha motivado su informe, los Poderes pú- blicos no recuerdan que por el art. 3.º de su reglamento, y por las bases de constitución de su Instituto, la Real Academia de la His- toria es la alta inspectorata nata de todos los monumentos nacionales y la llamada a ilus- trarlos con sus informes.  
**El mayor equilibrio**  
 de los nervios se consigue con el uso diario del universalmente reconocido por infalible **Antinervioso Howard**, que ha curado siem- pre. Depositarios: Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Alcalá, 7.

**COSTUMBRES TEATRALES**  
**La Réjane y los ensayos**  
 La ilustre actriz Mme. Réjane trata de re- formar las costumbres teatrales de París.  
 A los ensayos generales en los teatros im- portantes no acudían hace algún tiempo nada más que los autores, críticos y periodistas in- vitados por las Empresas.  
 Después fué abriéndose la mano en el re- parto de las invitaciones, y llegó a tal punto el abuso que muchas veces los profesionales, obligados a ver la nueva obra, no hallaban medio de cumplir su cometido.  
 Sala y pasillos suelen estar atestados de gente en casos tales. Son muchas las personas que solicitan, y aun se creen con derecho a ocuparlas, las butacas que sobran después de haber satisfecho la Empresa sus compromisos profesionales con críticos y autores.  
 La Réjane quiere poner término a este desbarajuste, que sólo sirve para producir mo- lestias a los empresarios, para crear una opi- nión falsa respecto de la nueva obra, con per- juicio frecuente para el autor, y para que se conviertan en enemigos irreconciliables del teatro los que no han conseguido obtener in- vitación.  
 La ilustre actriz ha determinado, empezan- do a practicarlos desde el ensayo general de *Le risque*, poner a la venta las localidades que sobran, una vez cumplidos los compromisos con la Prensa.  
 Pero la Réjane se propone implantar tam- bién otra nueva costumbre. Oigamos lo que a este propósito ha dicho a un periodista:  
 «¿Quiere usted conocer todo mi pensamien- to? Deseo convocar a la crítica a uno de los últimos ensayos, lo antes que pueda ser. ¿Qué importa que, en un momento determinado, yo detenga a un intérprete para enmendar un movimiento, una salida, un gesto? El crítico, convocado para trabajar, no podrá extrañar- lo. En el entretanto ó al final de la obra pa- sará a la sala y preguntaré su opinión a sus colegas de usted. Así, trabajaremos unidos. Director y autor encontrarán con frecuencia, en estas consultas a las personas entendidas, un consejo útil, una mejora aprovechable pa- ra la obra y su presentación al público del es- treno.  
 Así se facilitará la labor del crítico; así po- drá pronunciarse con pleno conocimiento de causa y entera equidad. Autores y directores de un lado, periodistas de otro, se prestarán un mutuo servicio.  
 Suele suceder que, después de la represen- tación, vienen a decirnos: —Convenría en- mendar este acto, atenuar tal carácter, supri- mir tal escena. —¿Para qué? Ya es tarde, y la comedia ya está juzgada y ha salido a la vida con tales defectos. La corrección hubiera sido fácil el día anterior, con retardar el es- treno una fecha ó más.»  
 He aquí las opiniones y las más inmediatas reformas de Mme. Réjane.

cuando en París se considera necesario que los críticos vean dos ensayos, aquí suelen no ver ninguno.  
 María Guerrero y Fernando Díaz de Men- doza rompieron la vieja costumbre de guar- dar el secreto absoluto hasta el momento del estreno, y abrieron la mano para permitir la entrada a bastantes personas en el ensayo.  
 Finalmente, para el ensayo general de «Doña María la Brava» ha habido invitaciones y el teatro ha estado completamente lleno.  
 ¿Conviene hacer los ensayos generales con todo, absolutamente con todo, como hacen la Guerrero y Díaz de Mendoza? Evidente- mente. ¿Conviene ó no hacerlos también con público? En este punto las opiniones son di- versas. Pérez Galdós tiene de antiguo, y en todas sus obras, la costumbre de que el ensayo general sea un verdadero estreno. Jacinto Benavente se amolda a lo que quiera cada Empresa: es el menos exigente de nues- tros autores. En el ensayo de «La escuela de las Princesas» hubo mucha gente también. Los hermanos Alvarez Quintero, al revés que Galdós, son absoluta é implacablemente opues- tos a que a los ensayos asista nadie, ni siquie- ra los profesionales del periodismo. En todas sus obras procuran guardar hasta el momento del estreno la más completa reserva. ¿Quién es el que está en lo firme, el que quiere ensa- yar en secreto ó el que prefiere que sea un lle- no el ensayo?  
 Lo indudable es que quienes deben juzgar de una obra conviene que lo hagan con el ma- yor conocimiento posible de ella.  
**Al gremio de Ultramarinos**  
 Siendo tan numerosos los encargos de **Al- manaque americanos**, con bonitos cromos, para el año 1910 con que esta casa cuenta, ruega a los que todavía no han dado su pe- dido no se retrasen en hacerlo, para que a su tiempo no carezcan de ellos, dirigiendo los encargos a Balbino Cerrada, plaza de Ma- tute, 6, almacén de papel. Se remiten a pro- vincias.  
**Las lámparas de filamento metálico**  
 La campaña de publicidad que desde hace algún tiempo se viene haciendo respecto de las lámparas llamadas de filamento metálico, principalmente de la «Osram», ha llamado la atención, no sólo de las personas y entidades interesadas en la industria eléctrica, sino del público en general.  
 Hay que convenir en que es de suma trans- cendencia, no sólo para los consumidores, sino también para las mismas fábricas sumi- nistradoras del fluido para la luz eléctrica, el consumo que tienen las lámparas que gastan los abonados.  
 Las lámparas de filamento de carbón, que son las llamadas corrientes y que estamos usando desde hace más de veinte años, tie- nen un consumo específico de 3 1/2 vatios por bujía; así una lámpara corriente de 10 bujías, consume 35 vatios; una de 16 bujías, consume 56 vatios, y así sucesivamente.  
 Como las buenas lámparas de filamento metálico, especialmente la «Osram», sólo con- sumen 1 watio por bujía, aproximadamente, con facilidad se comprende la enorme trans- cendencia que la aparición de estas lámparas tiene, como queda dicho, tanto para el pro- ductor, como para los consumidores.  
 El consumo de las lámparas se puede fáci- lmente comprobar por medio de cualquier buen amperímetro.  
 Las nuevas lámparas de filamento metálico son de invención reciente: su poco consumo es debido a las propiedades descubiertas en los metales wolframio y osmio, con cuyos óxidos están contruidos los filamentos.  
 El filamento de la lámpara «Osram» (que está considerada como la mejor de filamento metálico) está compuesto de una aleación de osmio y wolframio, de donde procede el nombre abreviado «Os-ram».  
 De la acertada aleación de dichos dos me- tales ha construido el doctor Auer (célebre inventor del manguito de incandescencia que lleva su nombre) los filamentos de la lámpara «Osram», gracias a la cual ha podido evitar el inconveniente de que adolecen las demás lámparas de filamento metálico, que es la fragilidad de éste.  
 En un próximo artículo trataremos de otros datos interesantes, que se refieren a las lámparas de filamento metálico, que es hoy día la última creación de la industria eléctrica.  
**Publicaciones de actualidad**  
**LA MUJER FACIL.**—Novela galante de ALBERTO INSUA. 340 páginas, 3,50 ptas.  
**El libro más popular de España y América.**  
 Como tal hay que considerar al *Almanaque Bailly-Baillière*, cuya edición para 1910 acaba de ponerse a la venta y no tardará en agotarse.  
 Que es el más popular lo demuestra el he- cho de que desde que empezó a publicarse, en 1895, se ha visto plagiado ó servilmente imitado infinidad de veces por libros que, no obstante titularse el más completo, el único original, ó cosas por el estilo, sólo han podido vivir pocos años, los precisos para que el público les retire el favor que pudo prestarles, bien porque creyera en sus ofrecimientos, bien porque se dejara sorprender por las aparien- cias exteriores.  
 Conviene, pues, exigir siempre el *Almanaque Bailly-Baillière*, porque es el único que, además de regalar a sus compradores una participación en la Lotería de Navidad, por la que pueden alcanzar un premio de 200 pe- setas, reparte entre ellos objetos ciertos y po- sitivos y que todos pueden examinar en la Casa editorial ó en los Establecimientos donde se han adquirido, por valor de 8.000 pesetas, con la ventaja de poder elegir entre quedarse con ellos ó recibir en metálico la tasación de los más importantes.  
 Estos milagros sólo pueden hacerse cuando se alcanza la enorme tirada que ha alcanzado el *Almanaque Bailly-Baillière*, y ese es el se- creto de por qué están condenados a desapa- recer todos sus imitadores.

**NOTAS DE SPORT**

**Automovilismo.**  
 Desde hace algún tiempo, viene trabajando con ahinco para llevar a cabo la fundación del Sindicato nacional de transportes de au- tomóviles de viajeros y mercancías, nuestro muy estimado amigo D. Luis Espina y Es- pina.  
 Este ha tenido la feliz iniciativa de citar a Asamblea a todas aquellas casas constructo- ras de automóviles y de accesorios para los mismos, y éstas están de acuerdo con las pri- meras noticias recibidas acerca de la funda- ción de dicho Sindicato, decidiendo enviar sus representantes a la corte, lugar donde habían de reunirse en Asamblea.  
 Hace unos días llegaron éstos a Madrid, y después de tres reuniones sucesivas, a las que todos los asambleístas llevaron su coopera- ción eficaz y unánime, se dió por concluida la tarea con la fundación del Sindicato nacional de transportes automóviles de viajeros y mer- cancias.  
 El desarrollo de tan costosa empresa se ha encomendado a una Junta directiva, forma- da ésta en la siguiente forma:  
 Presidente honorario, D. Ruperto J. Cha- varri, presidente del Círculo de la Unión Mer- cantil.  
 Presidente efectivo, D. Félix de Gregorio.  
 Secretario, D. Carlos Resines.  
 Vocales, D. Diego de Alós y D. Jacinto Echenique.  
 Abogado asesor, D. Emilio Gallegos.  
 Es de esperar que esta Junta, en unión del Real Automóvil Club, el Touring (Club Nacio- nal, la Cámara Sindical del Ciclismo y del Automovilismo, consigan ultimar en un todo la feliz idea del Sr. Espina, y que la suerte les acompañe en sus gestiones, es lo que de- seo.  
 Para despedir a los asambleístas, se cele- bró un banquete en el «restaurant» de Tour- nié.  
**Concurso provincial de tiro.**  
 La representación en Madrid del Tiro Na- cional, ha ultimado el programa del concurso provincial de tiro, que ha de celebrarse en el campo de la Moncloa.  
 Los días señalados son desde el 28 de no- viembre al 26 de diciembre, y las horas, de nueve a doce de la mañana y de tres a cinco de la tarde.  
 El orden en que han de verificarse las ti- radas es el siguiente:  
 1.º Concurso de clasificación, compuesto de cuatro series. Días 5, 8 y 12 de diciembre.  
 2.º Concurso de cazadores. Día 17 de diciembre.  
 3.º «Record» de armas cortas. Día 17 de diciembre.  
 4.º «Record» de armas especiales. Día 15 de diciembre.  
 5.º Certamen de niños. Días 8 y 12 de di- ciembre.  
 6.º Concurso militar. Días 2 y 3 de di- ciembre.  
 7.º Campeonato de Madrid. Día 19 de di- ciembre.  
 Para este concurso se han recibido los si- guientes premios:  
 Sr. D. Segismundo Moret, un objeto de arte; capitán general de la primera región, 200 pesetas; obispo de Madrid, 100; goberna- dor militar de Madrid, 100; Ayuntamiento de Madrid, 500; D. Francisco Moragas, presi- dente de la representación de Madrid del Tiro Nacional, 100 y una pistola Browning; don Antonio Maura, 100; Centro del Ejército y de la Armada, 100; Casino de Madrid, 250; Co- legio Notarial, 100; conde de Santa Coloma, 100; D. Luis Federico Guirao, 125; D. Carlos Prast, 25; D. Faustino Rodríguez San Pe- dro, una estatua de «Diana cazadora»; Unión Española de Explosivos, 500 cartuchos cen- tral 12-2 y 1/2, pólvora Schultz, y cargados en el extranjero; Gran Peña, una pistola Bergman; ministerio de Marina, una pistola Browning y estuche de campo; D. Juan Alonso Pérez, un revólver americano; D. Arturo Fernández, un revólver americano; D. Carlos Padrós, 100 pesetas; D. Miguel Moreno Ben- venti, una pistola francesa; duque de Alba, una estatua ecuestre. Además de los de la Sociedad, que concede 350 pesetas, dos cajas de tabacos de 50 pesetas y dos ídem de 30, y seis medallas de oro, diez y nueve de plata, nueve de níquel y seis de bronce.  
 Este concurso se espera que esté muy dis- putado por el gran número de escopetas ins- critas.  
**CIRCULO VELOCIPEDICO MODERNO**  
 El campeonato que esta Sociedad tenía pro- yectado para el día 14 del corriente fué sus- pendiente por causa del temporal, aplazando la fecha para el día 28 del mismo mes.  
 Los corredores que tomarán parte son: Castro, Zapata, Ramirez y Torralba.  
 La salida se dará en el kilómetro 4 de la carretera de la Coruña, y a las diez de su ma-ñana.  
 El recorrido que éstos han de hacer ascien- de a 50 kilómetros, estando la «meta de vír- je» situada en el inmediato pueblo de Torre- lodones.  
 Para que la carretera esté bien custodiada, ha nombrado la Unión Velocipedica Española gran número de jurados fijos y volantes.  
**UNION VELOCIPEDICA ESPAÑOLA**  
 También esta Unión tuvo necesidad de sus- pender el domingo pasado las carreras «Re- cord» de 50 kilómetros, y la fecha nuevamen- te acordada para su celebración se ha fijado para el día 5 de diciembre.  
 La excursión oficial tendrá lugar una vez terminada la carrera, dirigiéndose a los pina- res próximos a Pozuelo.  
**SOCIEDAD GIMNASTICA ESPAÑOLA**  
 Las excursiones escolares.  
 Debido a la iniciativa del delegado de la Gimnástica Española, Sr. Fernández Zaba- la, ha acordado esta Sociedad llevar una vez al mes a disfrutar de las delicias del campo a los niños escolares.  
 La primera excursión se ha verificado el domingo último, asistiendo gran número de niños.  
 Estos se reunieron en la plaza de Isabel II y marcharon a Somontes (monte de El Pardo),

lugar donde pasaron un día en extremo delicioso, regresando a las cinco y media hasta la Glorieta de Bilbao, lugar donde se dió por terminada la primera excursión escolar.

Sería conveniente que la idea del Sr. Fernández Zabala fuera acogida como se merece por los directores de Colegios, y que éstos hicieran obligatoria a sus discípulos la asistencia a estas excursiones, por ser este el medio más práctico para la educación física.

Espero que así sea. MANUEL PIÑERO.

CREDULOS Y MALICIOSOS

TIMOS FACILES

Ayer se sintió la gente boba, y los «vivos» se aprovecharon de esa circunstancia favorable, para cometer varios timos, todos ellos de una sencillez paradisíaca.

Verán ustedes qué dócilmente se dejaron timar los interesados.

Eptó en la zapatería de la calle de la Luna, núm. 6, un individuo con trazas de criado ó demandado, muy bien afeitado y sin gorra, pidiendo dos pares de botas de señora.

—Esas, esas que tiene usted en el escaparate... ¿Cuánto valen?... —Treinta y seis pesetas.

—Pues que venga el dependiente conmigo ahí a la calle de Jacometrezo, núm. 56, y se le abonarán en el acto.

—Chico... ¡Coge este paquete y vete con el señor.

Efectivamente, salieron los dos con dirección a la calle de Jacometrezo; pero de repente el demandado ó criado cambió de dirección, y llevó al muchacho con las botas á la calle de la Abada, núm. 19.

Al llegar a la escalera, se acordó el criado de que no eran dos, sino tres los pares de botas que le habían encargado, y volviéndose al dependiente, exclamó:

—Anda, hombre... Tráete el otro par enseguida. ¡Menuda «broncea» me gano si subo sin ellos!

El muchacho cayó en el garlito y se fué corriendo á la zapatería. Recogió el otro par y volvió.

Pero al llegar al punto donde debía esperarle el timador, no encontró ni rastro de aquel.

Otro de los timados fué un vendedor de décimos de la Lotería, que voceaba el 17.482, en la plaza de Santa Ana esquina á la del Angel.

—¿Cuántos décimos tienes de él?... preguntóle un desconocido.

—Cuatro.

Pues... ¡Sígueme, porque te los van á comprar los mozos del café de San Sebastián.

Ya en la puerta, el desconocido empezó á soñar los décimos, y, por fin, cogió dos de aquellos casi á viva fuerza, y se metió, precipitadamente, en el café, por la puerta recaente á la plaza de San Sebastián.

Pasó el tiempo, llegó casi el día del sorteo, como quien dice, y el sujeto de los décimos no volvía.

Entonces impaciente de lo más, se resolvió el pobre vendedor á ver que había sido del comprador. Penetró en el establecimiento, interrogó á los camareros, quienes no sabían ni una palabra del 17.482, y acabó por convencerse de que los décimos estaban ya muy lejos de allí.

El timador había cruzado á paso de carga el café, saliendo por la puerta de calle de Atocha.

Y... ¡échale un galgo!

1.º DE DICIEMBRE

Desde esta fecha rebajaremos notablemente los precios de todos los artículos de invierno, especialmente las jergas, paños y confecciones. R. B. Hernández y C.ª, Montera, 33.

El ascenso de los segundos tenientes

Días pasados tuvimos ocasión de anunciar que el general Luque se proponía ascender para cubrir las vacantes de primeros tenientes que existen—á los segundos tenientes de Infantería y Caballería que llevasen dos años ejerciendo sus empleos y que estuviesen declarados, ó se les declarase, aptos para el ascenso; y hoy vamos á ocuparnos con alguna más extensión de este simpático asunto.

La ley de 30 de diciembre de 1903 (Colección Legislativa núm. 192) dice en su parte dispositiva que «los segundos tenientes de Infantería, Caballería, Guardia Civil y Carabineros y los oficiales terceros de Administración Militar (1), pertenecientes á las escalas activas y que procedan de las Academias Militares, serán ascendidos á primeros tenientes y oficiales segundos, respectivamente, al cumplir tres años de efectividad en el empleo de su Arma ó Cuerpo, previa la declaración de aptitud».

Se encuentra esta ley en pugna con el artículo 13 de la ley constitutiva del Ejército, por el que se dispone que «una ley de Ascensos consignará el derecho y los medios de alcanzarlo», y con los artículos 5.º y 6.º del reglamento de Ascensos, á que en dicha disposición se alude, en los que se consigna que «el ascenso en todos los empleos de la carrera militar, desde el de segundo teniente hasta el de coronel inclusive y sus asimilados, será por antigüedad sin defectos, dentro de la escala de cada Arma, Cuerpo ó Instituto, y que para obtener dicho ascenso basta «haber ejercido el empleo inferior inmediato durante dos años y haber merecido la clasificación de apto para el ascenso?».

Si, no cabe duda que la ley de 30 de agosto de 1903 se encuentra en abierta contradicción con la constitutiva del Ejército y con el reglamento de Ascensos, si se la interpreta—como ha venido haciéndose hasta ahora—de un modo

(1) Dicho está, por lo tanto, que todo lo que aquí se exprese respecto á los segundos tenientes, expresado queda respecto á los oficiales terceros de Administración Militar.

do restrictivo; pero no si se aplica en el sentido que piensa hacerlo el actual ministro de la Guerra.

Sólo esta consideración es suficiente para demostrar que ahora es cuando va á dársele su genuina interpretación.

Se trata de una ley que tiende á favorecer á los segundos tenientes, evitando que permanezcan más de tres años en sus modestos empleos. Esa, y no otra, ha sido la mente del legislador. Si es interpretada en la forma que se ha interpretado hasta aquí, puede resultar perjudicial precisamente para los que, por haber salido á la cabeza de su promoción, se encuentran en condiciones de ascender al cumplir 24 revistas, por existir vacantes que les corresponda cubrir sin dilación. Esos tienen derecho á ascender, desde luego, con sujeción á lo prescrito en la ley constitutiva y en el reglamento de ascensos. Los que por no ocupar esos primeros puestos tengan que estar más de tres años en sus empleos de segundos tenientes, son los que quiere la ley de 30 de agosto que asciendan al expirar dicho plazo.

En cualquier otro empleo, una vez que los que lo posean lo hayan ejercido durante dos años y estén declarados aptos para el ascenso, se les asciende. ¿Por qué ha de hacerse de peor condición—y más oponiéndose á ello terminantemente el reglamento de ascensos, en relación con la ley constitutiva—á un segundo teniente que á un primer teniente, á un capitán, á un comandante, etc.?

Además, ya se le viene dando á la ley de 1903 la interpretación amplia á que aludimos, en el Instituto de la Guardia Civil y en el Cuerpo de Carabineros, y, roto el hielo para estos últimos, ¿cómo no romperlo para todos los comprendidos en ella?

Esperamos, pues, que muy pronto—tal vez en la próxima propuesta ordinaria de ascensos—será un hecho el pensamiento del general Luque, á quien felicitamos por su acertada medida, lo mismo que á los favorecidos por ella, muchos de los cuales, sin apuntarles aún el bozo, se han batido heroicamente en el Rif, asombrando por su valor, serenidad y abnegación, á propios y extraños.

Centros y Sociedades

La Confianza, Sociedad de maestros sastres de Madrid, celebrará el día 28 del actual, en el hotel Cervantes (Preciados, 1), á las siete de la tarde, el banquete conmemorativo del XLIV aniversario de su fundación.

Centro Valenciano.—El domingo, á las nueve y media de la noche, se celebrará en el Centro Valenciano una velada artística, pudiendo asistir á ella los señores socios y sus familias; pero es condición indispensable la presentación del recibo corriente.

Seguros Sociales.—El Comité permanente internacional de Seguros Sociales ha nombrado delegados españoles en el mismo á los Sres. Maluquer y Gil y Morte.

De dicho Comité ya formaban parte los Sres. Moret, que es presidente de honor, y López Núñez, con lo que la representación española en el mismo resulta muy lucida y más numerosa que la de los demás países europeos.

Con la base de esta representación se trata ahora de constituir el Comité nacional español, en el que, según nuestras noticias, se aspira á que intervengan, no sólo los elementos teóricos de la reforma social, sino también los profesionales, mercantiles y obreros relacionados con el seguro.

Centro Regional Manchego.—Mañana domingo, á las nueve y media de la noche, se celebrará en este Centro una gran velada artística, á la que podrán asistir los señores socios y sus familias.

Por la extensión del programa, y para que puedan lucir por igual todos sus números, se suplica la puntual asistencia.

Círculo de la Unión Mercantil é Industrial.—El día 28 del corriente dará principio en esta Sociedad la serie de «matinées», organizada para los domingos por el elemento joven, en obsequio á las familias de los señores socios.

—Agrupación general de Camareros y Unión Culinaria.—Se convoca á todos los camareros, cocineros y reposteros, á la velada que se celebrará el lunes 29 para amanecer el martes 30 del actual, á las dos y media de la madrugada, en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, á cuyo acto pueden concurrir con sus familias.

—Juventud Conservadora.—Ayer tarde dió su anunciada conferencia en este Centro, el aprovechado estudiante D. José García Cerdada, ante numerosa concurrencia.

El tema «Situación actual de la política española» fué admirablemente expuesto por el conferenciante, que escuchó nutridos aplausos á su terminación, como igualmente D. Emilio Llasera, que hizo uso de la palabra para adherirse, en sentidas frases, á los conceptos por aquél vertidos.

El próximo sábado se leerá por el aprovechado estudiante D. Julio León y Benita, una Memoria sobre «La acción social de la juventud».

SECCION OFICIAL

LA GACETA

UMARIO.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden nombrando para el Registro de la Propiedad de Herrera del Duque á D. Antonio Benito Donoso.

—Otra sobre rehabilitación del título de marqués de Albuete á favor de D. Juan Armero y Castriello.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—El ojalán del Tribunal Supremo. Circulars ditiendo reglas sobre licencias de funcionarios judiciales y fiscales, para cumplimiento lo dispuesto en el real decreto de 22 del actual sobre retribución de jueces.

—Hacienda.—Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas.—Sofaamiento de pagos y entrega de valores.

—Intervención General de la Administración del Estado.—Resúmenes estadísticos de recaudación y pagos por recursos y obligaciones presupuestadas correspondientes al mes de octubre próximo pasado.

SOLEMNIDADES TEATRALES

Inauguración de la Princesa

Estreno de «Doña Maria la Brava»

Princesa.—Si alguna vez estuvisteis en Salamanca, seguramente os mostraron los salmantinos la casa de doña Maria la Brava con el mismo orgullo y veneración respetuosa que la catedral de Fray Luis de León y el apacible retiro de «La Flecha». Es la historia de Salamanca, tanto en los tiempos antiguos como en los modernos, pródiga en glorias, leyendas y enseñanzas. Pero de todos los episodios salmantinos, ninguno tan pintoresco, bizarro y popular cual la hazaña famosa de doña Maria Rodríguez de Monroy, albergando á los matadores de sus hijos en su propio palacio para perseguirlos después, cuando de él salieron, hasta darles alcance y hacer rodar por tierra sus cabezas. De aquella extraordinaria aventura tuvieron origen, como todos sabéis, los bandos de Salamanca, que exaltaron tantas veces los espíritus y bañaron en sangre las calles.

Este peregrino heroísmo de la ilustre dama salmantina y estas luchas terribles de los Monroyes con los Manzanos eran asunto tentador para un dramaturgo y recio fundamento para situaciones pasionales de gran efecto escénico. Sin embargo, Marquina, de todo ello, no ha aprovechado nada más que un nombre.

No se ha ceñido á la leyenda de Maria de Monroy, no ha querido siquiera llamar á la heroína de su drama como se llamó la mujer de la leyenda. Ha tomado este nombre de doña Maria la Brava como simbolo de toda una época y de una raza. Ha tratado de personificar en la protagonista de su obra, no á una determinada señora, por arrogante y señorial que fuera, sino el compendio de todas las altivas damas castellanas, de aquella fiera estirpe femeníl que produjo á doña Maria de Pacheco, á la Varona, á doña Beatriz de Bobadilla, á la Reina Católica doña Isabel y á tantas nobles hermosuras, en fin, que immortalizaron el indomable temple de su época y de su patria. Así, en concepto de personaje simbólico, debe ser aceptada la «Doña Maria la Brava» que ha creado Eduardo Marquina.

Al proceder de esta suerte, desdeshando el episodio aislado para reconstruir la visión completa del tiempo, ambiente y circunstancias en que se produjo, ha sido el joven poeta fiel á sus antecedentes y á su temperamento. El gusta de ver las cosas en bloque, pues así las siente y concibe. El lujo de los detalles no le seduce ni le subyuga; atiende preferentemente á la grandeza del conjunto. No busques en él sutilezas, complejidades, abundancia de matices, riqueza y diversidad de tonos. Es un poeta que sueña con hablar desde la cumbre á una multitud, no secreta y confidencialmente desde su alma á otra alma. Es duro, rígido y grandilocuente; se comprende que sea un enamorado de Castilla y de las ferezas castellanas. Y así, pasando por temperamental costumbre de lo particular á lo general, la sugerencia del recuerdo de doña Maria la Brava ha servido para evocar en nuestro poeta toda la corte del Rey Don Juan II... ¿Cómo tejer la fábula para enlazar aquella hazaña suelta con la reproducción multimorfica de este reinado? El dramaturgo-poeta debió de pensar inmediatamente en que, siendo el personaje-resumen de la época don Alvaro de Luna, se hacía indispensable ligar esta figura con la de doña Maria, y nada más á propósito para ello que un vínculo sentimental. Era preciso, pues, que el condestable se enamorara de la protagonista. Pero este amor tenía que pasar incidentalmente, episódicamente, interrumpido muchas veces por otro interés superior, si el poeta no quería desnaturalizar su propósito y limitarse á una aventura amorosa. Nada más propio á su plan que el interés político. Y ¿dónde hablar un tema de política tan propio para un drama como la conspiración de un hijo contra un padre? Y, discurrendo así, ya estaba la obra.

Es la conjuración del Príncipe D. Enrique y de la más ilustre nobleza castellana para derrocar el poder del valido. La chispa que produce el incendio es la sed de venganza de doña Maria contra el de Luna, á quien supone asesino de su hijo y principal causante de su dolor de madre sin consuelo. Cuando doña Maria sabe la verdad, el amor sucede en su corazón al odio, pero ya es tarde y sólo le queda amor sin esperanza.

Ahora bien, el inconveniente estaba en que esta mujer no podía ser doña Maria de Monroy. El poeta la ha transformado en doña Maria López de Guzmán. Ciertamente que ya no era esto reproducir la historia, sino reformarla. Pero el encanto musical de los versos compensaría, sin duda, al público—y le ha compensado, en efecto, ampliamente—del peccadillo de la adulteración histórica.

Erguidas ya sobre la escena estas dos grandes concepciones, doña Maria y D. Alvaro, la figura imaginada y la figura real, era lógico, y así ha ocurrido, y en un poeta tan moderno como Eduardo Marquina no podía menos de ocurrir, que la realidad se sobrepusiera á la invención. Y así el verdadero drama que nos ha interesado no ha sido el de doña Maria, sino el del condestable.

Marquina, enamorado de estos dos personajes, se ha entregado á ellos líricamente, y el drama ha quedado reducido á un diálogo entre ambos.

Las demás figuras—Santillana, Juan de Mena, Estúñiga, Pérez de Vivero—quedan borrosas y oscuras. Únicamente el carácter del príncipe D. Enrique se desenvuelve en una hermosa escena del tercer acto. Respecto de Juan de Mena y de Santillana, Marquina ha pecado por dejarles hablar poco. Cavestany, puesto en su caso, hubiera pecado por el extremo contrario, por dejarles que dieran rienda suelta á su locuacidad. Y todos los extremos

son viciosos. Santillana y Juan de Mena, por boca de Eduardo Marquina, hubieran podido decir muchas cosas bellas, con algún reflejo de la belleza soberana de las propias hermosuras que ellos dieron.

Ante D. Alvaro y doña Maria, todo lo demás se ha borrado y ha perdido color. La fiera colectiva casi ha desaparecido y á veces tenemos de que, antes que un movimiento poderoso de los nobles castellanos divididos en bandos implacables, asistimos al proceso de una contienda de interés particular.

Tal vez hubiera sido un acierto haber evocado también la memoria de los Infantes de Aragón, que dieron á la Corte de Castilla entonces, aparte de la influencia de los Villenas y Santillanas, un sello de elegancia, de distinción, y aun de galantería, que antes no tuvo.

De todas suertes, «Doña Maria la Brava» es más un drama histórico que una leyenda, aunque á veces, como en la muerte de Vivero, aparezca falseada la historia. Una vez más la realidad ha vencido á la poesía. Don Alvaro se ha impuesto á doña Maria, como antes dijo.

Y he aquí el grande acierto de Marquina. Al poner sus amores en la interesantísima personalidad del condestable, ha sabido conservar toda su serenidad y nobleza, toda su sagacidad y sutileza admirables, el eco de su soberano talento y de su soberana desventura. Esto es lo mejor, lo más bello del drama y lo que el público ha aplaudido con mayor emoción. El episodio de la despedida del paje Morales, cuando el de Luna, su amo, se apercibe á morir—¡lástima que el poeta no haya prolongado su obra hasta describirnos la entereza con que murió!—es una página bellísima.

Eduardo Marquina escribirá seguramente dramas mucho mejores; de su actual talento y de su futura experiencia hay derecho á esperarlos. Pero siempre podrá recordar con singular cariño y legítimo orgullo la discreta interpretación que ha dado—en el tercer acto especialmente—á la preciosa figura histórica del condestable D. Alvaro de Luna.

El triunfo del dramaturgo ha sido completo. Situaciones de gran efecto y visualidad, siempre un poco artificiosas, á lo Sardou, y versos rotundos y sonoros, con reminiscencias calderonianas, han bastado para hacerle triunfar en toda la línea. Aplausos unánimes del público llamaron reiteradamente á escena al poeta Marquina á la terminación de los actos tercero y cuarto. Y si al concluir el segundo no salió también, debióse á la modestia del poeta, pues el telón se levantó varias veces para que los intérpretes fueran ovacionados.

La rítmica del nuevo drama corresponde á la fama de quien lo escribió. El léxico, ya que no opulento, es brillante; hay estrofas muy bellas; los versos, aunque un poco rudos y secos, son fáciles, espontáneos, de noble gravedad. En el verso libre de siete sílabas, yo quitaría algunas terminaciones agudas; no faltan cacofonías frecuentes, ni dejan de abundar las consonancias en los romances; pero constantemente se advierte en la versificación la mano de un versificador cultísimo y elegante, el espíritu de un poeta inspirado y elocuente.

«Doña Maria la Brava» es, en resumen, una obra de mucho mérito y que honra á su autor.

María Guerrero—y el poeta no dejará de reconocerlo noblemente—ha sido para Eduardo Marquina una incomparable colaboradora. Este personaje de pura imaginación tenía que luchar con el verdadero personaje de la leyenda. Especialmente en el tránsito del acto tercero al cuarto, el autor no nos explicó suficientemente la evolución del carácter y la transformación de los sentimientos. Estas, y otras no pocas deficiencias del papel, tuvo que suplirlas con su instinto dramático la gran actriz, á quien le bastó ser «ella misma» para darnos la sensación de una bella fiera de mujer. Encarnaba el personaje en las actitudes trágicas de la ilustre artista maravillosamente. Gracias á ello y á la maestría con que dice los versos, en algunos pasajes de los actos tercero y cuarto todos los espectadores sintiéronse honda é intensamente conmovidos. «Doña Maria la Brava» era María Guerrero; sus vehemencias nobles y gallardas eran la verdad misma.

Fernando Diaz de Mendoza estudió, con mucho y matizó el personaje de don Alvaro admirablemente. Supo darle entereza, distinción, emoción y galanura. Fué modelo de dicción, emoción y galanura. Tal vez no tuvo el insigne actor, con haber tenido tantos en su carrera, otro triunfo tan completo, tan perfecto y tan merecido.

Marquina ha sabido hábilmente, ó la casualidad le ha auxiliado, aprovechar las mejores cualidades de ambos artistas.

De los demás intérpretes, merecen especial mención la Srta. Bárcena, la Sra. Cancio y los Sres. Vargas y Diaz.

El aspecto del teatro excedía á todas las ponderaciones. Un derroche de elegancia y de gusto.

El público no cesaba de mostrar sus simpatías á María Guerrero y á Fernando Diaz de Mendoza, por el regalo que han hecho á Madrid de un teatro como es hoy el de la Princesa.

CARAMANCHEL

CASTELLAS

Español.—El domingo, á las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena Tierra baja, y por la noche, en función popular, á mi

dad de precio, última representación de la hermosa comedia de Calderón *El alcalde de Zalamea*.

Se despachan localidades en contaduría.

Prica.—El domingo, por tarde y noche, se pondrá en escena, en este favorecido teatro, la extraordinariamente aplaudida ópera *La viuda alegre*, tomando parte las Sras. Astorga y Barceló y los Sres. Beut, Simonetti y Navarro.

Cómico.—Como ya hemos dicho, el domingo se pondrá en escena en este teatro las aplaudidas obras *Ni frío, ni calor* (dos veces), *El solo de trompa, La brucha gorda, El diablo con falda* (dos veces) y *Las mil y pico de noches*.

En la próxima semana se verificará el estreno del viaje en cuatro actos, divididos en diez cuadros, *Los perros de presa*, para el que ha pintado once decoraciones el escenógrafo Martínez Gari

Romeo.—El domingo empezarán las sesiones á las tres y media, con nuevo programa de películas y tomando parte los aplaudidos debutistas Les Doretta; Les Williot, que han debutado hoy con gran éxito; La Petite Mireille y la atracción Globe of Love, que terminan su contrato. Por la mañana, á las doce, según costumbre, se exhibirán 2.000 metros de películas, rifándose bonitos juguetes.

Barbieri.—Anoche, en la sección de las diez, debutó la aplaudida primera tiple señorita María Climent, con la obra de Arniches, *El cabo primero*.

El público numerosísimo que acudió al teatro, celebró los méritos de la nueva tiple y encomió la fina labor de la excelente compañía que allí actúa.

Siguen monopolizando el favor del público la notable primera tiple Sra. B. Benítez y el graciosísimo primer actor Gonzalito, que ven premiada su meritísima labor con estruendosas ovaciones.

REYERTA SANGRIENTA

CUCHILLADAS Y PALOS

Esta madrugada, á las tres, rieron en la calle de Galileo los hermanos Marcelino, Arcadio y Enrique Martín con Francisco Pastor.

De la reyerta resultaron dos heridos: Francisco Pastor, que recibió una tremenda cuchillada en el cuello, y el Marcelino Martín, que también recibió cuatro estacazos en la cabeza.

La pareja de la Guardia Civil *Cándido Sáez* y Agustín Juan García detuvieron á los agresores y auxiliaron á los heridos.

El de la cuchillada está gravísimo.

NOTICIAS GENERALES

El Sr. Lerroux marchó anoche á Valencia para asistir al mitin organizado para hoy en dicha capital.

En la estación le despidieron muchos de sus correligionarios.

Para Andalucía marchó anoche en el expreso el subsecretario de Hacienda, Sr. La Viña.

La prórroga que el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería de la provincia de Tarragona otorgó para la presentación de proyectos de Sindicato agrícola local, comarcal y regional con caja rural y de crédito agrícola y cooperativa de producción, consumo y venta hasta la exportación con sus estatutos y reglamentos, etc., etc., vence en 31 de marzo próximo, en vez del 31 de mayo, como por error de pluma se anunció.

Se encuentra en Madrid nuestro estimado compañero el ilustrado director de «Heraldo de Tarragona», D. Rafael Fernández Pestaña.

Juan Zoffo, dentista, Barquillo, 41 duplicado.

El día en que la bella y distinguida señorita Isabel de la Serna, hija mayor de los barones del Sacro Lirio, celebraba su fiesta onomástica, fué pedida su mano para el ilustrado capitán de Infantería D. José Macapinla. El enlace se celebrará en breve.

La Comisión de alumnos de la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado, que visitó el día 23 al ministro de Instrucción pública, lo hizo ayer al ministro de Hacienda.

Ante las manifestaciones halagüeñas del señor Alvarado, los comisionados creen que pronto dispondrán de local apropiado en que dar sus clases.

De los Sres. Barroso y Alvarado esperan los comisionados reformas que la higiene, el decoro de profesorado tan insigne, y hasta el de ellos mismos, no admite dilación.

El día 30 del corriente mes termina en esta provincia el periodo de reanudación voluntaria por el cuarto trimestre del actual ejercicio.

Los contribuyentes que no hayan satisfecho sus cuotas, podrán efectuarlo hasta dicho día, en el domicilio oficial de los reanudadores, cuyas oficinas estarán abiertas el 29 y 30, por mañana y tarde, como en los trimestres anteriores.

Los republicanos se muestran muy esperanzados del resultado de las elecciones próximas.

Confían en obtener en Madrid el triunfo de catorce candidatos, por lo menos, de los veinte que presentarán.

LAMPARA PHILIPS

de 16 bujías, consume menos que una ordinaria de 5 bujías. Deben probarla todos los que estén descontentos con otras marcas, que, aunque imitan á la PHILIPS, no la igualan en calidad y potencia luminosa.

Depósito general: Juan Wenzel y Compañía, Marqués de Cubas, 18.

La Compañía de Maderas, Madrid (Arguñosa, 14), t.º 689. Santander, Bilbao, Gijón.

La Soledad. Desengaño, 10. Servicios fúnebres. RUBIO EMPRESA FUNERARIA... C-1. Telé. 59.

ESTUPAS DE GAS. Grandes existencias, precios sin competencia. MARQUES DE CUBAS, 18.

SUGESOS DEL DÍA. Muerto de frío. A última hora de la tarde se tuvo conocimiento en el Juzgado de guardia...

Accidente del trabajo. El obrero de los talleres del Paseo Imperial núm. 1, Félix García García, se produjo ayer trabajando lesiones de pronóstico reservado en los dedos de la mano izquierda.

ESTADO DEL TIEMPO. Conserva el tiempo el mismo aspecto que los últimos días. El tiempo desagradable, el cielo despejado y presiones poco diferentes de las normales.

MADRID. Observaciones de las últimas 24 horas. Presión: Máxima, 709 mils (3 t.). Mínima, 706 (9 m.). Dirección, E. Viento, 180 kilómetros por hora.

EN LOS MINISTERIOS. MARINA. El ministro de Marina ha recibido varias muestras de cinturones y rosas para el nuevo uniforme de Infantería de Marina.

El Sr. Concas ha recibido la visita de presentación del inspector general de Ingenieros de la Armada Sr. Lacalle.

GOBERNACIÓN. Correos y Telégrafos. Subastas.—Se ha dispuesto que salgan a subasta las conducciones de Aranjuez a Yepes...

El crimen de la calle de Transits. En los carceos celebrados entre el matador de su esposa y el dependiente acusado de hallarse en relaciones con la interfecta...

Besada en Santiago. SANTIAGO. (Sábado, noche.) Ha llegado en tren especial el Sr. González Besada, presidente honorario de la Exposición...

FOMENTO. A la Compañía de los ferrocarriles del Sur de España se le ha impuesto una multa de pesetas 1.500 por no haber instalado los timbres de alarma.

Enfermos del pecho. Los enfermos del pecho hallarán un positivo e inmediato alivio y un medio seguro de curación para su dolencia en el jarabe Torres Arnao, de bromoformo con heroína.

Ultima hora. VALENCIA. (Sábado, noche.) En el comedor reservado del «Ideal Room» varios amigos íntimos del redactor de «A B C»...

El Congreso Africanista. Definitivamente se ha acordado la fecha en que se inaugurará en esta ciudad el tercer Congreso Africanista.

Los republicanos radicales que acudieron al Sr. Soriano darán un mitin en el teatro Pizarro, mañana a las nueve de la noche.

El crimen de la calle de Transits. En los carceos celebrados entre el matador de su esposa y el dependiente acusado de hallarse en relaciones con la interfecta...

Besada en Santiago. SANTIAGO. (Sábado, noche.) Ha llegado en tren especial el Sr. González Besada, presidente honorario de la Exposición...

Las Murallas de Cadiz. CADIZ. (Domingo, madrugada.) El alcalde, D. Cayetano del Toro, gestionaba que viniese la real orden para derribar las murallas desde el cuartel de Santa Elena hasta la batería de San Felipe...

Enfermos del pecho. Los enfermos del pecho hallarán un positivo e inmediato alivio y un medio seguro de curación para su dolencia en el jarabe Torres Arnao, de bromoformo con heroína.

Ultima hora. VALENCIA. (Sábado, noche.) En el comedor reservado del «Ideal Room» varios amigos íntimos del redactor de «A B C»...

BOLSA DE MADRID. Cierre del día 27. Interior fin corriente 86 65, Interior fin próximo 86 35, Interior contado, serie E 86 00, Interior contado, serie F 86 00, Interior contado, serie D 86 00, Interior contado, serie C 86 50, Interior contado, serie B 86 50, Interior contado, serie A 86 50, Interior contado, serie G y H 86 50.

CAMBIOS. Francos 8 45, Libras 27 32, Marcos 00 00.

Boletín religioso del día 28. Santos del día 28 de noviembre.—Domingo primero de Adviento; San Gregorio III, papa; Santos Valeriano, Urbano, Eustaquio, Félix, Florenciano y Santiago Pinceno, confesores...

Espectáculos del día 28. Real.—8 1/2.—(F. 2.ª de abono.)—Carmen. 9.—(F. 13.ª de abono; 2.ª del turno 2.ª)—La Traviata.

Espectáculos del día 28. Real.—8 1/2.—(F. 2.ª de abono.)—Carmen. 9.—(F. 13.ª de abono; 2.ª del turno 2.ª)—La Traviata.

Coliseo Imperial.—12 a 1.—Matinée con regalos. 3 1/4 y 8 1/4.—Secciones especiales de peluqueros.—Pascualina.—Madrid, Zaragoza y Alicante y El hogar alegre (doble).—El enemigo (doble).

AVISOS ÚTILES. Edén Infantil-Guifol.—(Alberto Aguilera, 64).—Bonitas funciones todos los días festivos, desde las cuatro de la tarde.

Debilitado y extenuado por tumores en una pierna, é inhábil de digerir la comida gracias á las medicinas que había tomado, mi hijo Belarmino, volvió á la salud y se hizo robusto, por medio de la Emulsión de SCOTT.

La Emulsión SCOTT. ha llegado a ser la Emulsión modelo porque merced á sus ingredientes puros y vigorosos y elaboración única jamás falla en curar toda clase de debilidad...

Elecciones municipales. La guía más completa es LA ULTIMA LEY ELECTORAL, concordada y con ochenta formularios. Cuatro pesetas en letra fácil cobro ó sobre monedero.

COMPRA Joyas por todo su valor. Celestino Martínez Montero, 21. POR CESACION de comercio, liquidación de PARAGUAS, ABANICOS, SOMBRILLAS y BASTONES, calle de FUENCARRAL, 19 y 21.

Préstamos por alhajas y papeletas del Monte de Piedad. Establecimiento sin muestras. VICTORIA, 2, ENTRESUELO. Catarrosos: fumad tabaco con hurol. 1 p. fca.

NOVIAS. No comprar alcobas sin visitar la Verdadera Exposición de Muebles patentados de cristal y Privilegiadas colgaduras higiénicas. Seis patentes de invención. Grandes premios. 2, Fuencarral, 2. (Antes, Alcalá, 13.) Teléfono 811.

BICARBONATO DE SOSA. Químicamente puro, de Torres Muñoz. Latas económicas, á 5 pesetas. Catarras, asma.—Inhalador Caldeiro, 3 ptas. Véase anuncio SUBASTA en la estación del Norte. Imp. de «La Correspondencia de España» Factor, 7, Madrid.

Pedir en los Cafés el

BYBERRH

Gran vino Aperitivo, Tónico Fortificante y Generoso



Violet Freres á THUIR (France)

Calefacción POR PETROLES, cómoda, barata, transportable...

Utensilios DE COCINA irrompibles, ajuar de casa, siempre novedades...

Calientapiés de agua, humbre y mariposa, desde 1 peseta. FILTROS esterilizadores para agua...

Jabón bondad Ensáyelo usted y comprobará que ninguno como el suaviza la piel...

BONITOS regalos para novias y novios encontrará quien visite la JOYERIA MODELO...

NOTABLE, PERO muy notable, es nuestra colección de alfileres para sombreros...

CASA THOMAS SEVILLA, 3

Se vende magnífico automóvil Mercedes 40 caballos, buen estado...

CASEROS Para renovar, decorar, pintar ó empapelar vuestras casas...

HONORABLE RODRIGUEZ Hortaleza, 96, para muebles, Cortinas, Tapetes, Reposteros

Electro-Plata Plata líquida para platear los metales con economía y duración...

Compra y venta de alhajas, oro, plata, platino y galones...

PRUEBES BOLA CROMA extrínseco CORONA T. Krenn & Fils EL MAS EXQUISITO

Ocasión Se liquidan á precios baratos 50000 boas de piel...

COSECHEROS Conservación indefinida y garantía de los vinos...

FORNOZA Compra, vende y cambia toda clase de alhajas Peligros, 5, rincónada.

Alhajas de ocasión Se compra oro, platino y alhajas Príncipe, 3, portal.

SOLARES DE OCASIÓN Colares y pendientes de oro y plata, desde 10 pesetas...

ASMA BRONQUITIS, ENFISEMA Y TODAS OPRESIONES cura inmediata con los POLVOS y CIGARRILLOS ESCO

ESTOMACALINA ALFAGEME Curación rápida y segura en afecciones del ESTOMAGO E INTESTINOS

ASMA BRONQUITIS, ENFISEMA Y TODAS OPRESIONES cura inmediata con los POLVOS y CIGARRILLOS ESCO

Para ilustrarse, compre usted periódicos y Revistas en la Librería LA PRENSA y kiosco del GLOBO...

PILDORAS SALUDABLES de Niños. Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Laxantes y purgantes...

RENTAS FIJAS Y SEGURAS Las personas que tengan sus capitales empleados en valores que hoy no rinden el 4 por 100...

VINOS ACIDOS Y AGRIOS Se curan en cuarenta y ocho horas con el natural producto Desacidificador Creta Vallequillas...

EMILMAT PARA NO TENER CANAS, usad Agua Africana Emilmat. No mancha y fortalece las raíces...

Consultorio Homeopático Especialidad en niños y crónicos. De 12 á 2. Hons. 2 pta. De fuera por carta...

TELEGRAFOS SOLIDA PREPARACION. SALUD, 21, COLEGIO El Aguila, Toledo, 55

VENTA DE ARBOLES frutales y de sombra de todas clases y de 1.ª fuerza...

Consultorio Homeopático Especialidad en niños y crónicos. De 12 á 2. Hons. 2 pta. Provincias correo...

Contratación de fincas Sr. COLLADO, MONTERA, 45 al 49, pral. de 5 á 8. Compra y venta de fincas...

GRAN OCASION PARA MODISTAS DE SOMBREROS 10.000 cascos de sombreros para señora...

ACADEMIA ESPECIAL DE DERECHO Director, E. Collantes, abogado, 36 años con 1.ª cuota en Madrid...

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte. El día 2 de diciembre, á las diez de su mañana...

LABORATORIOS Materil científico, primera casa en instalaciones completas. Estévez Jodra, PRINCIPE, 18.

DINERO á sneldos del Estado, Instituto Geográfico, Congreso, Senado. Clases pasivas y fincas en Madrid...

ESTOMACALINA ALFAGEME Curación rápida y segura en afecciones del ESTOMAGO E INTESTINOS

ESTOMACALINA ALFAGEME Curación rápida y segura en afecciones del ESTOMAGO E INTESTINOS

ESTOMACALINA ALFAGEME Curación rápida y segura en afecciones del ESTOMAGO E INTESTINOS

ESTOMACALINA ALFAGEME Curación rápida y segura en afecciones del ESTOMAGO E INTESTINOS

OCASION UNICA Se vende bonito tren á 11 monera, berlina y milloró extranjeros...

REGALO La Agencia de Publicidad "Sierra", Desengaño, 9-11-13, regalará un bonito calendario de bolsillo...

OCASION Se vende piano y magnífico aparato para tocar, con rollos de música...

PASCUAL DENTISTA. Extracciones sin dolor, colocación de coronas y puentes de oro...

TUBOS Y Codos para estufa á 50 céntimos. Puerta Sol, 13, principales.

Muebles de escribir. Yost y Remington. Principio, 2. Préstamos.

Se traspasa en la provincia de Madrid, á 43 kilómetros de la capital, un bonito finca...

Teatro Real. Cedo dos butacas, fila 5.ª, 13, 15, turno 2 un día semana. E. Goya, 88.

Consulta de enfermedades de la piel y de las mucosas (tumores, manchas, etc.)...

Sra. profesora en contabilidad y cálculo mercantil. Se ofrece dar lecciones á domicilio á señoras. Mendizábal, 25, 1.ª, derecha.

TRASPASO en buenas condiciones y por un precio módico se vende un negocio de billares...

SEÑORA VIUDA joven extranjera, culta, desea socio formal para terminar negocio empezado...

Se vende un chalet en Puente de Vallecas. Informarán en el almacén de muebles "La Equitativa", 50, Precios dos, 50

5.000 PESETAS necesario por dos años para ampliar negocio serio. Daré 10 por 100 interés anual...

Matrimonios ag. matr. S. a. y S. r. a. para casar pronto con absta. reserva. Escribir con sello. Apartado 133, MADRID.

Subasta en Segovia, Juan Bravo, 2, de 20 obradas de labranza, el día 6 de diciembre. Informar en Montero, número 13, 2.ª Madrid. De 11 á 1.

NO DESEA representar artículos y productos españoles, para Francia y exportación. Escribame en español á Lope, casa 407, París Central.

Señoras Anunciantes!! PEDID TARJAS GRATIS EN LA AGENCIA DE JOSÉ DOMÍNGUEZ

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

CALDO EXQUISITO MAGGI. Por medio de los Cubitos de Caldo MAGGI tendréis instantáneamente Un Cubito (10 céntimos) da, solamente con agua caliente, un tazón de caldo. De venta en los colmados y comestibles.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES. GRANDES NOVEDADES! EL CENTRO PLAZA DEL ANGEL, 6 MADRID TELEFONO 1.976

BUFFALO! Fabricado por la AZUCARERA DE MADRID EL MEJOR PIENSO PARA EL GANADO. Puede darse solo á todos los ganados. Contiene gran cantidad de azúcar y de materias albuminoideas digestibles.

TOS Por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las Pastillas del Dr. Andrea. Son tan rápidos y seguros sus efectos...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

CAMISAS NO COMPRA sin antes ver el inmenso surtido que esta casa presenta. Para campo, viaje y vestir, á 3, 4 y 5 pesetas. EL CELESTINO, 1.

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales...

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA," Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes Martín y Durán

LA ROPA QUE VISTE A LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON MAQUINA SINGER LA SUPREMACIA DE LA MAQUINA SINGER ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años...

EL DEPOSITO DE LINOLEUM CARBÓN, 2, BAJO SIN RIVAL es el mueble legítimo de VIENA Marca THONET

A PROVINCIAS. -- Para niños de 2 á 12 años. Con motivo de realizar CASA CABIEDES remite á Vd. por 21 pesetas lote de 2 trajes, un abrigo, gorra, cuello, chaqueta seda y tapabocas lana...

GENEROS DE PUNTO Grandes surtidos y precios baratos en camisetas, pantalones, chalecos de Bayona, toquillas, chalecos, pelerinas, blusas, rebozos, medias, calcetines, colchas, mantas de lana, etc., etc.

EL SEÑOR D. Pablo de Villota y de la Presilla Profesor mercantil ha fallecido el 26 de noviembre de 1909 á los treinta y tres años de edad.